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Все радости и невзгоды делят попо-
лам. В преддверии Дня семьи, любви и 
верности в Приангарье чествовали су-
пругов, которые в браке 50 и более лет. 
Всего в этом году медали будут вруче-
ны 75 супружеским парам региона.
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Численность изюбрей на Ольхоне – 
рекордная за 80 лет. Его популяция на 
острове достигла сотни особей. Это 
данные из «Летописи природы» – еже-
годного научного отчета заповедников 
и нацпарков. Подробнее – в нашем ин-
тервью.
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 СОБЫТИЕ  Спектаклем 
«Пиковая дама» театра «Геликон-
опера» завершился V Фестиваль 
русской оперы в Архитектурно-
этнографическом музее «Тальцы». 
5 и 6 июля зал на открытой 
площадке был полон. Зрители 
более трех с половиной часов 
сопереживали героям постановки 
по мотивам повести Александра 
Пушкина. В этом году фестиваль 
посвятили 185-летию композитора 
Петра Чайковского. Его посетило 
более 2,5 тыс. человек.

ЧАЙКОВСКИЙ, БОРОДИН, 
МУСОРГСКИЙ И НЕ ТОЛЬКО

Илимский острог – деревянная крепость 
XVII века – вновь превратился в концерт-
ную площадку, где прозвучали уникальные 
шедевры русского оперного искусства.

– Это было настоящее погружение в мир 
русской музыки и уникальную атмосферу 
сибирской старины, – отметил губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев. – Фе-
стиваль помогает зрителям знакомиться 
с оперной музыкой. Благодаря его автору 
и идейному вдохновителю дирижеру Ил-
мару Лапиньшу в Приангарье приезжают 
известные солисты. Зрители могут насла-
диться их вокальным мастерством, узнать 
о музыкальных традициях России, русской 
культуре и ее богатейшем наследии.
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  ВИЗИТ  Доступность 
и качество оказания 
медицинской помощи 
в Иркутской области 
оценил министр 
здравоохранения РФ 
Михаил Мурашко во 
время рабочей поездки 
в Приангарье 5 июля. 
Вместе с губернатором 
Игорем Кобзевым он 
посетил несколько 
объектов, а также 
провел совещание по 
развитию первичного 
звена здравоохранения. 

СТОЙКОСТЬ ДУХА

Первым объектом в программе 
визита стала врачебная амбулато-
рия в деревне Грановщина Иркут-
ского района. Расположено медуч-
реждение в модульном здании, 
возведенном в прошлом году по 
региональному проекту «Модер-
низация  первичного звена здра-
воохранения Иркутской области» 
нацпроекта «Здравоохранение». 
Амбулатория рассчитана на 50 по-
сещений в смену. Есть кабинеты 
педиатров, терапевтов, стомато-
лога, гинеколога, ЭКГ, неотложной 
медпомощи, медицинской про-
филактики, процедурный и при-
вивочный кабинеты. Поскольку в 
Иркутском районе часто отключа-
ют электроэнергию, предусмотре-
ны дизельный генератор и авто-
номное отопление. Амбулатория 
полностью укомплектована спе-
циалистами. 

Делегация также осмотре-
ла площадку, где до конца года 
в рамках регионального проекта 
«Охрана материнства и детства» 
нацпроекта «Семья» планирует-
ся возвести еще одно модульное 
медучреждение – женскую кон-
сультацию. 

По приезде в Иркутск Михаил 
Мурашко и Игорь Кобзев наве-
стили в больнице пострадавших 
в результате нападения пациента 
сотрудниц Иркутской городской 
больницы № 8 Ольгу Асауленко и 
Ирину Марочкину. В настоящее 
время женщины переведены из 
реанимации в палату.  

– Был поражен удивительной 
стойкостью наших медработни-
ков, – отметил губернатор. – После 
случившегося они даже не обсуж-
дают возможность оставить свою 
работу, уже рвутся в строй. 

Михаил Мурашко и Игорь Коб-
зев пожелали женщинам скорей-
шего выздоровления и восстанов-
ления. Министр здравоохранения 
также пообещал оказать всю не-
обходимую помощь в федераль-
ных медцентрах, если это будет 
необходимо. 

ОСОБЫЙ ПОДХОД К ДЕТЯМ 

Во время рабочей поездки Миха-
илу Мурашко продемонстрировали 
возможности Иркутской областной 
детской клинической больницы. Ее 
главный врач, член-корреспондент 
РАН Юрий Козлов поделился плана-
ми по строительству нового здания 
больницы и консультативно-диа-
гностического центра. Напомним, 
губернатор Игорь Кобзев продви-
гает этот проект на федеральном 
уровне, чтобы получить софинан-
сирование из государственной каз-
ны. Проект семиэтажного здания 
на 436 коек получил положитель-
ное заключение главгосэкспертизы. 
Сейчас его детально дорабатывают. 
Новую больницу планируется от-
крыть в 2030 году. 

– В здании все предусмотрено с 
точки зрения комфорта, во главе 
угла – удобство маленьких паци-
ентов и их родителей, – добавил 
губернатор. – Кроме того, есть на-
мерение создать научный центр, 
где врачи смогут заниматься рабо-
той по исследованию заболеваний 
и их лечению. Сейчас для нас дело 
принципа – довести эту историю 
до логического завершения. И луч-
шей благодарностью для области 
будут спасенные детские жизни, 
счастливые улыбки ребят и их ро-
дителей.

Юрий Козлов также предста-
вил научный и кадровый потен-
циал медучреждения, рассказал о 
внедрении цифровых технологий, 
о том, как развивается оказание 
специализированной и высокотех-
нологичной медицинской помо-
щи детям. Михаилу Мурашко на-
глядно показали уникальные воз-
можности роботической хирургии, 
технологии «умного отделения», 
которые были внедрены в больнице 
в этом году. 

– Хочу похвалить коллектив 
детской больницы – они исполь-
зуют инновационные решения с 
применением современного обору-
дования, программ с искусствен-
ным интеллектом, – подчеркнул 
Михаил Мурашко. – Здесь уже но-
вый подход к среде пребывания 
пациента, в том числе с использо-
ванием интерактивных возмож-
ностей. В регионе эти изменения 

выражены позитивно и дают ре-
зультаты.

НОВЫЕ ОБЪЕКТЫ

Следующим объектом посеще-
ния стала поликлиника Иркутской 
городской клинической больницы 
№ 1, которая ютится в здании 
бывшего общежития. Узкие кори-
доры, низкая укомплектованность 
врачами (60%). При этом к медуч-
реждению прикреплено более 100 
тыс. человек. 
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Министерская проверка

Игорь Кобзев: «Министр здравоохранения РФ поддержал наши планы по 
строительству здания стационара Иркутской областной детской клинической 
больницы»

Сегодня уже можно 
подвести практиче-
ские итоги модер-
низации первичного 

звена здравоохранения и реали-
зации ряда национальных про-
ектов. В Иркутской области от-
ремонтировано 138 медицинских 
объектов, построено шесть но-
вых крупных поликлинических 
объектов, более 200 ФАПов, по-
ставлено более 300 автомобилей, 
большое количество медицин-
ской техники. Основная задача 
сегодня – посмотреть, как ма-
териально-техническое обеспе-
чение и технологии меняют до-
ступность медицинской помощи. 

Михаил МУРАШКО, 

министр здравоохранения РФ 
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  СОБЫТИЕ  
Квинтэссенция 
духовности и культуры, 
диалог между прошлым 
и настоящим. Более 3,5 
тыс. человек станцевали 
ёхор у священной 
горы Ёрд в Ольхонском 
районе. Как прошел 
Международный 
этнокультурный 
фестиваль «Ёрдынские 
игры – игры народов 
Евразии» – в нашем 
обзоре. 

МЫ ВСЕ ОДНА СЕМЬЯ 

Церемония открытия фести-
валя стала своеобразной ретро-
спективой, культурным мостом из 
прошлого в настоящее. Перестук 
барабанов, шум ветра, боевые гор-
танные вскрики воинов – неве-
роятная энергетика отличала му-
зыкальное оформление праздника. 
Впервые прозвучал гимн Ёрдын-
ских игр на стихи поэта Влади-
мира Балханова в исполнении го-
сударственного ансамбля песни и 
танца «Степные напевы».

Почетными участниками фе-
стиваля стали родители Героя 
России Алдара Цыденжапова. Ма-
трос Тихоокеанского флота России 
ценой своей жизни предотвра-
тил крупную аварию на эсмин-
це «Быстрый» в 2010 году. Среди 
гостей были представители Ген-
консульств Монголии в Иркутске, 
отделения Посольства Кыргызской 
Республики в Иркутске. На мас-
штабный этнофорум приехали де-
путаты Госдумы РФ Сардана Авк-
сентьева, Георгий Арапов (партия 
«Новые люди») и Сергей Тен (пар-
тия «Единая Россия»). 

– Мы находимся в сакральном 
месте, которое хранит память о 
многовековых традициях наших 
предков, о единстве народов, о си-
ле духа. Здесь, у подножия свя-
щенной горы Ехэ Ёрд, мы продол-
жаем ценить доставшееся насле-
дие, объединяя народы Евразии в 
едином культурном пространстве. 
Нас всех объединяет фестиваль, 
мы все одна семья, одна Иркутская 

область, – приветствовал участни-
ков губернатор Игорь Кобзев.

Вместе с почетными гостями он 
побывал на площадках фестиваля. 
Ознакомившись с работами народ-
ных мастеров, глава региона пред-
ложил создать сувенир-символ 
«Ёрдынских игр». А на борцов-
ском турнире поздравил победи-
теля одной из схваток – Ринчина 
Гармаева из Бохана.

ТАНЕЦ КАК ПОСЛАНИЕ МИРУ

Одним из зрелищных момен-
тов стал фестиваль традиционного 
кругового танца народов Евразии, 
где выступили 18 фольклорных, 
танцевальных, образцовых и на-
родных коллективов. Самые даль-
ние гости – ансамбль «Мунгэн 
шурэнууд» («Серебряные бусы») 
– приехали из Санкт-Петербурга. 

– Мы показываем традицион-
ный ольхонский ёхор, – рассказала 
руководитель народного фольклор-
ного ансамбля «Анга» Антони-
на Орбодоева. – Он отличается от 
других, у нас свой песенный говор, 
своя хореография. 40 лет тому на-
зад наши родители начинали эту 
танцевальную традицию, а сегодня 
уже их внуки танцуют. 

Фестиваль традиционного кру-
гового танца стал не состязанием 
талантов, а настоящим праздни-
ком единства, где каждый номер – 
это диалог культур, а каждый жест 
– послание миру.

– Мы покажем русский народ-
ный хоровод. В прошлом году в Ка-
зани стали лауреатами первой сте-
пени. А нынче съездили в Китай, 

поучаствовали в Международном 
фестивале «Серебряный возраст». 
У нас даже 70-летние артистки 
танцуют! – поделилась руководи-
тель коллектива «Задоринки» из 
Иркутского района Татьяна Огай.

КОНКУРС СТРИГАЛЕЙ

На фестивале определили луч-
ших стригалей овец. В соревно-
ваниях по механической стрижке 
овец участвовали 15 мастеров из 
Баяндаевского, Боханского, Ну-
кутского, Ольхонского, Осинского 
и Эхирит-Булагатского районов 
Приангарья, а также один участ-
ник из Республики Бурятия. Самой 
молодой участницей стала един-
ственная женщина-стригальщица 
на соревнованиях 23-летняя Поли-
на Кондратьева из Баяндаевского 
района.

Соревнования проходили в два 
этапа: непосредственная стрижка 
овец и определение качества ру-
на. Каждый участник стриг по две 
овцы. При этом именно вторая 
овца шла в зачет. За техникой, 
скоростью и качеством снятия ру-
на следили конкурсная комиссия 
и многочисленные зрители. Как 
сообщил председатель конкурсной 
комиссии, заместитель министра 
сельского хозяйства Иркутской об-
ласти Алексей Лобыцин, в среднем, 
при качественном снятии руна, 
от одной овцы можно получить до 
5 кг ценной теплой шерсти.

По итогам конкурсных испы-
таний диплом первой степени и 
денежный приз в размере 30 тыс. 
рублей получил Валерий Бугаев из 
Ольхонского района, представляю-

щий свое личное подсобное хозяй-
ство. Обладателем второго места и 
денежного приза в размере 20 тыс. 
рублей стал Алексей Цыренгармаев 
из Республики Бурятия. Третье ме-
сто и денежный приз в размере 15 
тыс. рублей у представителя лич-
ного подсобного хозяйства из Ну-
кутского района Василия Ханхаева. 

КРАСАВИЦА И БАТОР 

Победу в конкурсе «Красавица 
Ёрдынских игр» одержала Арю-
на Дамбиева из поселка Усть-
Ордынский. 

– Я росла в творческой атмосфе-
ре, – рассказала девушка, – отсюда 
интерес к национальной культу-
ре. Готовилась к выступлению, за-
нималась вокалом, хореографией, 
сценической речью. Мой номер – 
танец «Ветер», надо было показать 
его переменчивость – он может 
быть тихим, а может стать ура-
ганом. Готовясь, мы просмотре-
ли много музыкального материа-
ла. Сейчас учусь на третьем курсе 
университета, планирую получить 
второе высшее образование в сфере 
культуры.

Абсолютным чемпионом мно-
гоборья «Игры баторов Срединного 
мира» Ёрдынских игр-2025 стал 
Балдан Цыжипов из Республики 
Бурятия. Он – уроженец села Ага-
Хангил Могойтуйского района За-
байкальского края, мастер спор-
та России международного класса. 
Победителем главных соревнова-
ний Ёрдынских игр становился и 
в 2019 году.
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Игры у священной горы
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   ЦЕНТРЫ 
   АМБУЛАТОРНОЙ 
   ОНКОЛОГИЧЕСКОЙ 
   ПОМОЩИ

Больше 70 тыс. пациен-
тов состоит в территори-
альном раковом регистре. 
В 2024 году в Прианга-
рье впервые было зареги-
стрировано больше 12 тыс. 
случаев злокачественных 
новообразований. По аб-
солютному числу заболев-
ших рост показателя со-
ставил 3,7 по отношению к 
2022 году, если сравнивать 
с 2019 годом – это 4,8. Та-
кие данные в своем докла-
де привел министр здра-
воохранения Иркутской 
области Андрей Модестов. 

Профильную помощь в 
регионе оказывают 98 ме-
дицинских организаций, 
действуют 103 смотровых 
кабинета, организована 
работа выездных бригад 
узких специалистов. Соз-
дано отделение телемеди-
цины, которое проводит 
консультации для паци-
ентов из отдаленных тер-
риторий и получает кон-
сультацию специалистов 
Национального медицин-
ского исследовательского 
центра онкологии имени 
Н.Н. Блохина.

По словам министра, за 
последние пять лет в рам-
ках федерального проекта 
«Борьба с онкологически-
ми заболеваниями в Рос-
сии» в нашем регионе на 
базе городских и районных 
больниц было открыто 17 
центров амбулаторно-он-

кологической помощи. Еще 
два ЦАОП – в Иркутске и 
в Братске – откроются до 
конца года.

Они, по словам ми-
нистра, охватывают 80% 
взрослого населения и по-
зволяют приблизить диа-
гностику к месту прожи-
вания пациентов. С одной 
стороны – люди могут бы-
стрее пройти обследова-
ние, чтобы начать лечение. 
С другой – такие центры 
позволили разгрузить об-
ластной онкодиспансер, 
куда направляются боль-
ные, которым требуется 
хирургическое лечение, 
радиотерапия. 

Депутат и главный врач 
Иркутской областной дет-
ской больницы Юрий Коз-
лов поднял тему детской 
онкологии. Он сообщил, 
что в настоящее время в 
регионе живет около 700 
детей со злокачественны-
ми проблемами, ежегод-
ный прирост составляет 
70–80 новых пациентов. 

– Заболеваемость у де-
тей растет гораздо быстрее, 
чем у взрослых. Если два 
года назад этот показатель 
был на уровне 10,2 на 100 
тыс. детского населения, то 
сегодня это уже 15,4. Очень 
важно, чтобы необходимое 
лечение можно было полу-
чить в регионе. Терапия 
онкозаболеваний может 
растянуться на месяцы, 
далеко не у всех семей есть 
возможность выехать с ре-
бенком на лечение в сто-

личные города, – добавил 
Юрий Козлов. 

   ЗАМЕЧАНИЯ 
   ОТ АУДИТОРОВ

С результатами провер-
ки центров амбулаторно-
онкологической помощи 
депутатов на сессии по-
знакомила председатель 
Контрольно-счетной пала-
ты региона Юлия Махтина. 
По ее словам, были вы-
явлены следующие недо-
статки работы. Так, в ряде 
территорий центры фак-
тически обслуживают да-
леко не все население, при-
крепленное к конкретной 
больнице. Большинство 
пациентов по-прежнему 
ездят на химиотерапию в 
областной онкодиспансер. 

Во многих медучреждени-
ях, на базе которых созда-
ны ЦАОП, отсутствуют уз-
кие специалисты, урологи, 
гастроэнтерологи и другие. 
Врачи-онкологи в основ-
ном совместители, а в ряде 
дневных стационаров их и 
вовсе нет.

– Аудиторы КСП про-
анализировали состояние 
диагностического обору-
дования восьми учрежде-
ний, на базе которых от-
крыт ЦАОП. В итоге были 
выявлены случаи неис-
правности КТ, отсутствия 
бронхоскопов, где-то ко-
лоноскопы находятся в ре-
монте. Обнаружили мам-
мографы с износом 100%, 
их эксплуатируют более 18 
лет. Недостаток оборудова-
ния приводит к очередям 
на исследования онкозабо-
леваний, – отметила Юлия 
Махтина. 

Она обратила внимание, 
что открытие ЦАОП долж-
но было заметно повысить 
выявляемость онкозаболе-
ваний на ранней стадии 
и в целом улучшить по-
казатели онкологической 
службы. Однако в Иркут-
ской области смертность 
раковых опухолей и запу-
щенность случаев выросла, 
а выявляемость на ранней 
стадии наоборот – умень-
шилась.

   ЧТО ПРЕДЛАГАЮТ 
   ДЕПУТАТЫ?

Председатель областного 
парламента Александр Ве-

дерников предложил раз-
работать пятилетний план 
развития центров амбула-
торной онкологической по-
мощи. Это позволит пред-
усмотреть в бюджете При-
ангарья средства, которые 
можно будет направить на 
приобретение современно-
го медоборудования, при-
влечение квалифициро-
ванных специалистов. 

– Первоочередная зада-
ча – оказание содействия 
министерству здравоох-
ранения в решении жиз-
ненно важной задачи, на-
прямую влияющей на здо-
ровье и благополучие на-
ших граждан. Необходимо 
действовать оперативно, 
учитывая снижение по-
казателей ранней выяв-
ляемости онкологических 
заболеваний. Нам требует-
ся детальный план разви-
тия центров амбулаторной 
онкологической помощи, 
а также меры поддержки 
медицинских работников 
на ближайшие пять лет, – 
подчеркнул Александр Ве-
дерников.

Также депутаты заяви-
ли о необходимости раз-
работать отдельную ре-
гиональную программу, 
позволяющую закупать и 
ремонтировать за счет об-
ластного бюджета аппара-
ты МРТ и МСКТ. Ранее этот 
вопрос был рассмотрен на 
заседании комитета по 
здравоохранению и соци-
альной защите Заксобра-
ния под председательством 
Артема Лобкова.

По его словам, дан-
ные методы диагностики 
играют ключевую роль в 
выявлении раковых но-
вообразований на ранних 
стадиях. При этом срок 
службы большинства ап-
паратов превышает 10 лет, 
что является предельным 
для эксплуатации обору-
дования.

– Каждый ремонт ап-
парата МСКТ или МРТ со-
пряжен с большими за-
тратами. В областном 
бюджете сегодня недо-
статочно средств, чтобы 
покрыть потребности по 
текущему ремонту. Такие 
расходы становятся вызо-
вом для медучреждений, 
районным больницам они 
вообще не под силу. При-
нятие региональной про-
граммы помогло бы осу-
ществить поэтапную за-
мену диагностического 
оборудования, – пояснил 
Артем Лобков. 

По итогам правитель-
ственного часа было реше-
но рассмотреть этот вопрос 
на площадке Законода-
тельного Собрания осенью 
текущего года.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ  
и Алексея КУШНИРЕНКО

Рак не терпит промедления

Александр Ведерников предложил разработать пятилетний план 
развития центров амбулаторной онкологической помощи

Региону нужна программа, позволяющая закупать и ремонтировать 
за счет областного бюджета аппараты МРТ и МСКТ

 � МЕДИЦИНА  Правительственный час на 26-й 
сессии Законодательного Собрания посвятили теме 
совершенствования оказания онкологической помощи в 
Иркутской области. Предметом разговора стали кадровое 
обеспечение врачами-онкологами, ремонт аппаратов МРТ 
и МСКТ, доступность диагностики и лечения, особенно для 
жителей отдаленных территорий. Обсуждение прошло под 
председательством Александра Ведерникова. 

БОЛЕЕ 
70 ТЫС. 
ПАЦИЕНТОВ

 СОСТОИТ  
В ТЕРРИТОРИАЛЬНОМ 

РАКОВОМ РЕГИСТРЕ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ
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   ЛИСТВЯНКА 
   СТАНОВИТСЯ 
   КОМФОРТНОЙ

До начала заседания де-
путаты областного парла-
мента ознакомились с жиз-
нью туристического посел-
ка. На въезде в Листвян-
ку, недалеко от памятни-
ка драматургу Александру 
Вампилову, где раньше был 
пустырь, сегодня находится 
благоустроенная площадка. 
Отличное место и для того, 
чтобы полюбоваться краса-
вицей Ангарой, и сделать 
отличные фотоснимки на 
память. 

А в музее-аттракционе 
«Фантазии Байкала», где 
также побывали парламен-
тарии, им показали обита-
телей озера, сделанных из 
металла, которых волонте-
ры подняли со дна водо-
ема. Живописный пейзаж 
открылся депутатам, когда 
они прокатились на колесе 
обозрения «Око Байкала». 
Делегация посетила усадь-
бу Тюрюминых, где живут 
байкальские хаски, состо-
ялось знакомство с устрой-
ством глэмпинга «Долина 
мечтателей». 

В самом муниципали-
тете с прошлого года ак-
тивно ведется ремонт до-
рог. Постепенно в порядок 
приводят проезжую часть, 
обустраивают парковки, 
делают освещение. Как со-
общил глава Листвянского 
МО Максим Максимов, в 
этом году ремонтные ра-
боты будут продолжены в 
рамках региональной про-
граммы «Транспортный 
каркас». В частности, к за-
вершению подходит рекон-

струкция дороги по улице 
Куликова. 

– Обзорная терраса – не 
единственная новая тури-
стическая локация у нас. 
Например, рядом с колесом 
обозрения открылся инте-
рактивный музей, – отме-
тил Максим Максимов. 

Привлекательность по-
селка растет не только за 
счет решения дорожного 
вопроса и благоустройства. 
Как сообщила депутат Зак-
собрания Галина Кудряв-
цева (в ее избирательный 
округ входит поселок Ли-
ствянка), в прошлом году 
в муниципалитете откры-
ли современную врачебную 
лабораторию, где местные 
жители могут прийти на 
прием к терапевту и педи-
атру, записаться к гинеко-
логу и стоматологу, доступ-
ны процедурный и приви-
вочный кабинеты. 

– Изменения, которые 
происходят в Листвянке, – 
это результат совместной 
работы власти и бизнеса. 
Предприниматели оказы-
вают посильную помощь в 
реализации многих про-
ектов. Поселок становится 
комфортным не только для 
туристов, но и для местных 
жителей, – сказала Галина 
Кудрявцева. 

   ТУРИСТИЧЕСКИЕ 
   МАГНИТЫ 

В числе ограничений, 
сдерживающих развитие 
туристической отрасли, 
Александр Ведерников на-
звал нехватку современных 
и доступных по цене гости-
ниц, качество дорог, очист-
ные сооружения: 

– Мы постоянно подни-
маем тему предоставления 
субсидий муниципалитетам 
на развитие их собственного 
туризма. Байкал – это, без-
условно, наша жемчужи-
на, но у нас много других 
хороших мест для отдыха. 
В этом вопросе дальше нас 
продвинулись наши соседи 
– Красноярский край и Ре-
спублика Бурятия, где, кста-
ти, в этом году предоставле-
на субсидия по 25 направле-
ниям, начиная от покупки 
экскурсионных автобусов и 
заканчивая установкой сол-
нечных батарей. Несмотря 
на то что бюджет республи-
ки уступает нашему бюдже-
ту, соседи находят средства 
на эти цели. 

Также спикер ЗС напом-
нил, что регион стал участ-
ником федерального про-
екта «Пять морей и озеро 
Байкал». Реализацию дер-
жит на личном контроле 
губернатор Иркутской обла-
сти Игорь Кобзев. Системно 
решаются вопросы инфра-
структурного развития, де-
лается акцент на развитии 
водных и круизных марш-
рутов на Байкале и приве-
дении причальной инфра-
структуры до нормативного 
состояния.

Развитие инфраструк-
туры назвал первоочеред-
ной задачей первый заме-
ститель председателя пра-
вительства региона Руслан 
Ситников. В частности, на 
Ольхоне ведется строи-
тельство дороги. На очере-
ди – приведение в порядок 
проезжей части в Байкаль-
ске и обновление причалов 
на Ольхонской переправе. 

– Наша задача – ускорен-
ными темпами подтянуть 

инфраструктуру. В этом во-
просе у нас есть ряд при-
оритетов. Вместе с тем мы 
не забываем про развитие 
новых локаций. Создаем и 
продвигаем «туристические 
магниты» – это привлека-
тельные места и события 
для отдыхающих. Отдельное 
внимание уделяется особой 
экономической зоне «Воро-
та Байкала», сформирован-
ной в Байкальске. В насто-
ящее время здесь работают 
28 инвесторов, – сообщил 
Руслан Ситников. 

   ПАРЛАМЕНТАРИИ 
   РЕКОМЕНДУЮТ

В четвертом квартале 
2025 года депутаты при-
ступят к корректировке ре-
гионального закона о ту-
ризме. Об этом сообщила 
вице-спикер, председатель 
комитета по собственности 
и экономической политике 
Наталья Дикусарова. Вне-
сение изменений связано с 
федеральными новеллами, 
вместе с тем свои предло-
жения также смогут вне-
сти депутаты муниципаль-
ных образований. Кроме 
того, в документе нужно 
учесть механизм взаимо-
действия министерств и 
ведомств, отвечающих за 
создание туристической 
инфраструктуры.

Отдельное внимание, по 
мнению депутата, необхо-
димо уделить профильной 
государственной програм-
ме, поскольку сейчас она 
предусматривает только 
меры общего характера. 
Помимо того, Наталья Ди-

кусарова сообщила, что на 
федеральном уровне при-
нят закон о проведении 
эксперимента по предо-
ставлению услуг гостевых 
домов. Он будет проводить-
ся с 1 сентября 2025 го-
да до 31 декабря 2027 года. 
Законом введены понятие 
гостевого дома и критерии 
признания того или иного 
индивидуального жилого 
дома гостевым. В связи с 
этим для предпринимате-
лей увеличивается плата 
за электроэнергию. Депу-
татам, обратила внимание 
вице-спикер, необходимо 
взять вопрос на контроль.

Участники заседания 
сошлись во мнении, что 
потенциал у туризма в Ир-
кутской области огромный. 
Но реализуется он пока не-
достаточно.

– Мы продолжим уде-
лять внимание развитию 
туристической отрасли. 
Сейчас основные инвести-
ции направлены в крупные 
проекты. Однако необходи-
мо учитывать потенциал 
малого и среднего бизнеса в 
этой сфере. Мы убедились в 
наличии активных и пер-
спективных предпринима-
телей, заинтересованных в 
развитии туризма на ме-
стах. Необходимо поддер-
живать такие инициати-
вы, поскольку именно они 
в конечном итоге обеспечат 
доступный и качественный 
отдых для жителей Иркут-
ской области, – резюмиро-
вал Александр Ведерников.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Татьяны ГЛЮК

В гости к Байкалу
 � ТУРИЗМ  Большой разговор о развитии туризма 

состоялся в Листвянке, где прошло выездное совещание 
Совета регионального парламента по взаимодействию с 
представительными органами муниципальных образований. 
Тема индустрии гостеприимства пользуется повышенным 
вниманием депутатского корпуса. Законодатели уже обсуждали 
перспективы семейного и сельского туризма. В этот раз 
с участием широкого круга 
экспертов говорили об 
отдыхе на берегах 
Байкала. 

Депутаты ЗС предложили утвердить стратегию развития туризма  
в Иркутской области
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 С ОТРУДНИЧЕСТВО 
Более тысячи 
предпринимателей 
стали участниками 
трехстороннего форума, 
который совместно 
проводят торгово-
промышленные 
палаты России, КНР и 
Монголии. В этом году 
его площадкой стал 
Иркутск. В повестке 
– переговорные 
марафоны и обсуждение 
актуальных вопросов: 
от взаиморасчетов до 
транспортной логистики. 

МОЛОДЫЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ 
ИЩУТ РЫНКИ СБЫТА

Натуральная косметика, изде-
лия из кашемира, но в основном 
разные суперфуды и кондитерка 
– у входа на основные площадки 
форума в ББЦ местные компании 
развернули стенды со своей про-
дукцией. У многих столов проходи-
ла дегустация. Иркутянка Марина 
Кондраева предлагала совсем уж 
необычный перекус – чипсы из 
ягеля. 

– Разве его не только олени 
едят? – спрашивали любопытные 
дегустаторы. 

– Не только, – отвечала пред-
приниматель. – Мы его вымачива-
ем сначала в сиропах, в том числе 
на березовых почках. Еще заготав-
ливаем березовый сок, предлагаем 
пастилу из таежных ягод и другие 
полезные лакомства из дикоросов. 

Марина Кондраева в бизнесе не-
давно – три года. Раньше в ее семье 
готовили суперфуды в основном 
для оздоровления своих детей. Уго-
щали и знакомых. Тем так понра-
вились эти самобытные лакомства, 
что семейное хобби переросло в 
предпринимательское дело. 

– На торговых точках, особен-
но где много туристов из Китая, 
нашей продукцией интересуются. 
Сейчас мы находимся на стадии 
выхода из крафтового производ-
ства в более серьезный бизнес. И 
здесь сложно «выскочить», найти 
своего клиента. Поэтому такие ме-
роприятия помогают нам в этом, 
– поделилась иркутянка. 

ПОВЕСТКА – ПО ЗАПРОСАМ 
БИЗНЕС-СООБЩЕСТВА

Она и другие предприниматели 
из России, КНР, Монголии на фору-
ме могли обменяться контактами 

с коллегами и потенциальными 
клиентами. Переговорные марафо-
ны – важная часть таких меро-
приятий. Причем из России были 
не только компании Иркутской об-
ласти, но и Санкт-Петербурга, Ха-
касии и Тывы, Алтайского и Крас-
ноярского краев, Ленинградской, 
Свердловской, Челябинской обла-
стей и других регионов. 

Наш бизнес представлял такие 
направления, как строительство; 
производство пиломатериалов, 
угля и топливных пеллетов, горю-
че-смазочных материалов; реали-
зация газа и продукции из него, 
пищевая промышленность. Китай 
– производство автомобилей и ав-
тозапчастей, строительного обору-
дования и техники, стекла и сол-
нечных батарей. Монголия – вы-
пуск изделий из кашемира, мясной 
продукции. 

Проходили и переговоры в фор-
мате В2В, где участвовали произво-
дители продуктов питания, ритей-
леры. Биржа контактов работала 
и в профильных секциях форума. 
Они были посвящены юридическо-
му сопровождению внешнеэконо-
мической деятельности, сотрудни-
честву в агропромышленном ком-
плексе, развитию трансграничных 
турмаршрутов, логистической сфе-
ры в области пассажирских и гру-
зоперевозок. Только в работе этих 
секций приняли участие более 1000 
предпринимателей. 

– Формируя программу, мы 
максимально учитывали мнение 
предпринимательского сообщества. 
Нам удалось создать единую пло-
щадку, где представители бизне-
са смогли получить комплексные 

консультации по всем аспектам 
внешнеэкономической деятельно-
сти – начиная с правовых вопросов 
регистрации в соседних странах и 
сертификации продукции, закан-
чивая продвижением товаров на 
рынки Китая и Монголии, опти-
мизацией платежных механизмов 
и дальнейшим сопровождением 
вплоть до получения прибыли, – 
прокомментировал президент Со-
юза «Торгово-промышленная па-
лата Восточной Сибири (Иркутская 
область)» Алексей Соболь.

ЭТОТ ФОРУМ ПРИДУМАЛИ 
В ИРКУТСКЕ

Прямой диалог бизнеса с вла-
стью и открытое обсуждение на-
копившихся проблем – одна из 
важных причин большого интереса 
предпринимателей к форуму. На 
пленарной дискуссии у них была 
возможность обсудить со спике-
рами разные темы: от развития 
внешнеэкономической деятельно-

сти в условиях санкций – до уве-
личения пассажиропотока и объ-
ема грузоперевозок. 

– У нас выстроена достаточно 
добрая и прочная инфраструктура 
по продвижению товаров и услуг в 
Китай и в Монголию, но шерохова-
тости имеются. Мы построили наш 
разговор так, чтобы предметно по-
мочь предпринимателям решить 
те вопросы, которые пока не по-
зволяют ему раскрыться в полной 
мере. Это вопросы взаиморасчетов, 
транспорта и логистики, а порой и 
межличностной коммуникации. И, 
конечно же, предприниматель хо-
чет посоветоваться с властью, как 
ему быть в той или иной ситуации, 
– подчеркнул вице-президент ТПП 
РФ Владимир Падалко.

В работе форума принял уча-
стие губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев. Он отметил, что наш 
регион входит в десятку лидеров 
по объему экспорта среди субъек-
тов России. Приангарье связывают 
тесные торгово-экономические от-
ношения с Китаем и Монголией. На 
долю КНР приходится 79% внеш-
неторгового оборота Иркутской об-
ласти. Монголия занимает 10-ю 
строчку среди внешних партнеров 
региона, которых насчитывается 
более 70.

– Торгово-промышленные па-
латы России, Китая и Монголии 
проводят большую работу по на-
ращиванию бизнес-контактов, 
поддержке межрегиональных, 
международных связей не только 
в торгово-экономической, но и в 
культурно-гуманитарной областях 
в интересах народов наших стран. 
Иркутск выбран площадкой фо-

Новый импульс
бизнес-взаимодействия

КОММЕНТАРИИ
Цэндсурэн МАГНАЙБААТАР, исполнительный директор 
Национальной торгово-промышленной палаты Монголии:

– Из Монголии на форум приехали представители 30 компаний. На Высшем Евра-
зийском экономическом совете в Минске подписали Временное соглашение, со-
гласно которому более 300 товарных позиций можно будет завезти в Монголию из 
России и в обратном направлении, предстоит большая работа в этом направлении.

Сюй ЛЯН, заместитель генерального секретаря 
Китайской международной торговой палаты:

– Торгово-промышленные палаты России, Китая и Монголии работают в коопера-
ции уже 20 лет, я доволен результатами этого взаимодействия. Уверен, что мы от-
кроем новые возможности для сотрудничества наших трех стран.  

В Иркутске прошел Международный форум ТПП России, Китая и Монголии
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рума не случайно. Именно регио-
нальная торгово-промышленная 
палата стала одним из инициа-
торов проведения форума в 2007 
году, с тех пор мероприятие по 
очереди проходит на территории 
трех стран. Но в Иркутске – впер-
вые с момента первого форума. 
Иркутская область является одним 
из наиболее динамично развиваю-
щихся регионов России. Она заин-
тересована и плотно сотруднича-
ет с иностранными государствами 
по расширению взаимодействия, 
– отметил губернатор Иркутской 
области. 

ДЕГУСТАЦИЯ ПРОДУКТОВ 
В ПРЯМОМ ЭФИРЕ 

Отдельная тема – развитие не-
сырьевого экспорта. В Иркутской 
области его объемы увеличивают-
ся, а в России к 2030 году он должен 
вырасти до 180 млрд долларов. Эту 
задачу поставил глава государства 
в своем указе. 

Сейчас применяются все новые 
инструменты развития бизнеса. В 
первую очередь электронные пло-
щадки. Поэтому участие в форуме 
популярного в Китае блогера Кон-
стантина Гайворонского было не-
случайным. Его аудитория состав-
ляет более 3 млн человек. А в КНР 
особенно популярны стримы, где 
авторы блогов продвигают разные 
товары. Россиянам же порой при-
ходится еще и развенчивать мифы. 

– Однажды в своем прямом эфи-
ре я рассказал, что верблюжье мо-
локо, которое в Китае продается как 
продукт российского производства, 
на самом деле в России не пьют, а 
верблюды живут в зоопарках. После 
этого меня узнавали на улицах, го-
ворили: «Ты же парень-верблюжье 
молоко», – поведал Константин на 
встрече с предпринимателями. 

На форуме он тоже вел стрим. 
В прямом эфире пробовал печенье, 
торты и другие кондитерские из-
делия из Иркутской области. Блогер 
заверил, что в Китае популярны 
российские сладости, молочная и 
мясная продукция, а также – не-
ожиданно – бытовая химия. Наше 
хозяйственное мыло там расхва-
тывают так же охотно, как шоко-
ладные конфеты. 

– У нас есть и другие блогеры в 
Китае, которые занимаются своего 
рода мягкой пропагандой России 
– российских товаров, российской 
культуры. Как бы громко ни зву-
чало, но мы создаем моду. Если мы 
говорим, что это вкусно и полезно, 
значит, так и есть, – сказал Кон-
стантин Гайворонский.

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

КСТАТИ
На форуме заключены два соглаше-
ния о сотрудничестве по вопросам 
социально-экономического развития 
Иркутской области – с Ассоциацией 
«Некоммерческое партнерство «Гор-
нопромышленники России» и АО «Ве-
ратек». Последнее предусматривает 
реализацию проектов по строитель-
ству канализационно-очистных со-
оружений в регионе, развитию систем 
водоснабжения и водоотведения в 
Ольхонском районе. Несколько со-
глашений коснулись взаимодействия 
в области сельского хозяйства пред-
приятий Монголии и России.  

 ИНВЕСТИЦИИ  
Комплектующие для 
новых отечественных 
авиалайнеров МС-21 
начали производить 
в Приангарье. Кабели 
для бортовой сети, 
провода средств 
связи, изделия для 
электропроводки – все 
это сегодня выпускается 
на предприятии 
«Промтех-Иркутск». 
Продукция является 
импортозамещающей 
и не зависит от 
зарубежных материалов 
и компонентов. Итоги 
инвестпроекта оценил 
губернатор Игорь Кобзев 
в ходе рабочей поездки. 

ОТ КАБЕЛЯ  
ДО ПРИБОРНОЙ ДОСКИ 

Корпорация АО «Промышлен-
ные технологии», имеющая свои 
цеха в Казани, Дубне и Красно-
каменске, зашла в Иркутск не 
так давно. В 2021 году компания 
получила поддержку Фонда раз-
вития промышленности (ФРП) – 
льготный заем на 78,3 млн рублей. 
Общая стоимость инвестпроекта 
– 440 млн рублей. Важно, что 
предприятие «Промтех-Иркутск» 
было создано специально для ра-
боты с Иркутским авиационным 
заводом, который выпускает но-
вый отечественный пассажир-
ский самолет МС-21. 

– Несколько лет назад я при-
езжал сюда, мне показывали на 
бумаге, какое производство здесь 
будет, – напомнил Игорь Кобзев. – 
Приезжал осенью, здесь была грязь 
по колено, а сейчас на этом месте 
трехэтажное современное здание. 
Видим, что организация работа-
ет уже в полном объеме, набрали 
штат, делают для самолета МС-21, 
скажем так, кровеносную систему. 

Сегодня здесь производят кабе-
ли, шнуры, провода средств связи 
и радиотехнических устройств, 
электрические провода и кабе-
ли, металлические и другие изде-
лия для электропроводки, а так-
же трубопроводы и трубы. Ранее 
данную номенклатуру изготав-
ливали в Дубне, но для опти-
мизации было принято решение 
создать аналогичное производство 
в Иркутске. Кстати, АО «Пром-
тех-Иркутск» не только произ-
водит комплектующие, но и со-
провождает отработку систем до 
летных испытаний, эксплуатацию 

изделий в летно-испытательных 
подразделениях.

В настоящее время предприя-
тие имеет договоры с ПАО «Яков-
лев» на производство новой про-
дукции – центрального пульта, 
приборной доски, стеллажа бор-
тового оборудования для МС-21. В 
планах – освоение водоваккумной 
системы самолета МС-21. 

МОЛОДЫМ ДОРОГА 

На встрече с коллективом гу-
бернатор обратил внимание на 
большое количество молодых ка-
дров. Сегодня на заводе трудится 
более 300 специалистов. Из них 
80% – женщины, поскольку ра-
бота по производству, например, 
электрожгутов им ближе – тре-
буется мелкая моторика и усид-
чивость. 

По информации гендиректора, 
компания тесно сотрудничает с 
«Иркутским техникумом авиа-
строения и материалообработки», 
ИРНИТУ и иркутским филиа-
лом «Московского государствен-
ного технического университета 
гражданской авиации». Ежегодно 
выделяется 20 рабочих мест для 
оплачиваемой практики и стажи-
ровки. Студентов и выпускников 
здесь принимают на должности 
техник-технолог, распределитель 
работ, оператор баз данных, опе-
ратор контроля электрических па-
раметров, инженер, специалист по 
качеству. В период обучения или 
стажировки сотрудники получа-
ют зарплату – от 42 тыс. рублей в 
месяц.

Есть дефицитные должности, 
в частности, монтажник электро-
оборудования летательных аппа-
ратов. На них подбираются кан-

дидаты с образованием не ниже 
среднего, имеющие хорошее зре-
ние, мелкую моторику и обла-
дающие способностями к техни-
ческому обучению. Теоретическое 
обучение по рабочим профессиям 
происходит в собственном учеб-
ном классе по утвержденной про-
грамме компании. А практику 
начинающие специалисты про-
ходят под руководством опытно-
го наставника. К самостоятельной 
работе они допускаются только 
после сдачи комиссионной атте-
стации. 

– К молодежи у меня особое от-
ношение, – отметил Игорь Кобзев. 
– Считаю, такие кадры обязатель-
но нужно поддерживать и беречь, 
за ними будущее Иркутской об-
ласти. С удовольствием пообщался 
с ребятами и девушками. Радует, 
что компания заинтересована в 
них.

Глава региона также выслушал 
просьбы коллектива. Вопросы ка-
сались медицинского обслужи-
вания, состояния дорог, благо-
устройства и в целом развития 
области. По итогам встречи было 
принято решение провести про-
филактические медосмотры ра-
ботников без отрыва от произ-
водства. Остальные вопросы пере-
даны в профильные министерства 
для дальнейшего рассмотрения.

– Приятно осознавать, что в 
Иркутской области создаются но-
вые, очень нужные производства 
и рабочие места, – резюмиро-
вал Игорь Кобзев. – Организация 
полностью закрывает потребности 
авиационного завода. Поддержка с 
нашей стороны будет продолжена. 

 Елена ПШОНКО 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Импортозамещение
в действии
Комплектующие для МС-21 
производят в Иркутске


Ранее на предприятиях «Промтех» использовались материалы и 
комплектующие иностранного производства. Сегодня же в рамках 
программы импортозамещения, которая реализуется в корпорации, 
удалось создать отечественные аналоги, ничем не уступающие импортным.
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В этой рубрике мы го-
ворим со Станиславом Ку-
ницыным, директором по 
правовым вопросам ком-
пании «Полюс Сухой Лог», 
о том, как выстроить опти-
мальную структуру юриди-
ческой команды, о компе-
тенциях и трендах совре-
менного менеджмента.

О СЕБЕ

 Станислав Александро-
вич, прежде чем возгла-
вить юрслужбу золото-
добывающей компании, 
какой профессиональный 
путь пришлось пройти?  

– Я являюсь выпускни-
ком классической школы – 
Юридического института 
ИГУ. Много лет служил в 
органах прокуратуры ре-
гиона, и мне повезло по-
бывать на разных ролях. 
Благодаря этому и моим 
выдающимся наставни-
кам удалось приобрести 
универсальную правовую 
и процессуальную специ-
ализацию, логику государ-
ственного мышления, ос-
нованную на непрерывном 
стратегическом анализе 
социально-экономических 
процессов и состоянии за-
конности. Много работы 
было посвящено выстраи-
ванию функционального и 
внутрисистемного управ-
ления, подбору, мотивации 
и развитию кадров, эф-
фективному взаимодей-
ствию с правоохранитель-
ными органами, судами, 
органами исполнительной 
и законодательной вла-
сти, Академией Генераль-
ной прокуратуры России. 
Мне нравилось занимать-
ся всеми направлениями 
этой работы во взаимной 
связи – «общий» надзор, 
региональное и муници-
пальное нормотворчество, 
административное, граж-
данское и арбитражное 

судопроизводство, сопро-
вождение досудебной и 
судебной стадии уголов-
ного процесса, поскольку 
только именно так можно 
добиваться действительно 
коренных изменений в со-
стоянии правопорядка.

На «гражданскую» ра-
боту в «Полюс» пришел 
пять лет назад. В компании 
мирового уровня я с боль-
шим интересом погрузил-
ся в правовое сопровожде-
ние недропользования на 
площадке золоторудных 
месторождений Бодайбин-
ского района.

 Ваша «школа» в органах 
помогла на новой рабо-
те?

– Полученный проку-
рорский опыт оказался 
вполне релевантным для 
того, чтобы войти в сфе-
ру юридического серви-
са достаточно подготов-
ленным и, что важно для 
меня лично, при той же 
верности базовым госу-
дарственным интересам. 
Безусловно, вызовы новой 
роли потребовали полу-
чения современного биз-
нес-образования (Высшая 
школа экономики в Мо-
скве), прокачки специали-
заций (управление проек-
тами, рисками, договорное 
право, M&A, IT, землеполь-
зование), целеполагания 
и критического мышле-
ния, выстраивания новых 
связей в деловой среде и 
юридических сообществах. 
Большой вклад в мое раз-
витие внесли руководи-
тели внутри Компании, 
участие в стратегических 
сессиях топ-менеджмента.

БОЛЬШОЙ ВЫЗОВ 
ДЛЯ ЮРИСТОВ

 Чем команда, которую вы 
возглавляете, занимает-
ся сегодня?

– В текущей историче-
ской перспективе важными 
фокусами «Полюса» яв-
ляются развитие и модер-
низация Вернинского ГОКа, 
создание с нуля двух гор-
ных предприятий, включая 
Сухой Лог, с которым связа-
ны значительные перспек-
тивы Иркутской области. 
Все это – инвестпроекты 
регионального и федераль-
ного значения.

Для юристов это и боль-
шой вызов, и уникальный 
практический опыт. И для 
эффективного решения 
текущих и нестандартных 
задач мы много поменяли 
в самом подходе к работе. 
За последние пять лет мы 
произвели комплексную 
трансформацию юридиче-
ского сервиса в бизнес-еди-
ницах Иркутского региона. 
Была оптимизирована ор-
ганизационная структура, 
выделены специализиро-
ванные подразделения, ра-
бочие места юристов пере-
ведены из Бодайбо в Ир-
кутск, предоставлена воз-
можность выбора рабочего 
графика. Оптимизированы 
функциональные бизнес-
процессы. Разработана про-
грамма адаптации новых 
работников, учебные мате-
риалы, базы знаний, дан-
ных и документов.

 Есть ли какие-то особен-
ности вашей службы, по 
сравнению с традицион-
ными моделями юридиче-
ского сервиса?

– Наши специалисты 
кроме глубоких базовых 
знаний права имеют спе-
циальные компетенции и 
в области земельного, на-
логового, экологическо-
го регулирования, недро-
пользования, градострои-
тельства, лесопользования, 
экономики, бухгалтерии и 
IT. Совместными усилия-
ми наработана уникальная 

мультирегуляторная экс-
пертиза сопровождения 
смешанной системы опера-
ционной деятельности зо-
лотодобычи, строительства 
горной инфраструктуры, а 
также реализации специ-
альных геологических про-
ектов. В числе постоянных 
приоритетов и поддержка 
договорной, претензионно-
исковой работы, админи-
стративных, трудовых от-
ношений. В юридическую 
вертикаль «Полюса» вхо-
дит Департамент по работе 
с недвижимостью, земель-
ным отношениям и лесо-
пользованию, который не-
давно признан лидером и 
победителем конкурса луч-
ших юридических департа-
ментов России.

РЕЗУЛЬТАТ, КОТОРОМУ 
МОЖНО  ДОВЕРЯТЬ 

 Профессиональная юри-
дическая служба должна 
быть подвижной и пла-
стичной, способной реа-
гировать на изменения и 
вызовы. Чтобы создать 
именно такую службу, 
что нужно сделать? Какие 
процессы инициировать в 
работе с коллективом?

– Юридическая работа, 
как и другое производство, 
имеет своей целью выпуск 
продукта, который отвеча-
ет запросу клиентов или 
интересам бизнеса. Так 
или иначе корректиров-
ки затрагивают один или 
несколько элементов ор-
ганизационного дизайна. 
Работа со структурой, вы-
страивание бизнес-процес-
сов, управление проекта-
ми, данными, знаниями, 
бюджетом, технологиями. 
Применение методов бе-
режливого производства. 
Работа с командой – поиск 
и подбор кандидатов, обу-
чение, развитие компетен-
ций, мотивации, культуры. 

Каждый из этих элементов 
имеет множество вариан-
тов воплощения.

 Новые технологии от-
крывают новые возмож-
ности в любой сфере. Не 
хотите ли заменить 
юристов искусственным 
интеллектом?

– В целом мы видим 
множество примеров вне-
дрения работающих ин-
струментов в сфере автома-
тизации и цифровизации. 
Очень много обсуждений 
посвящается использова-
нию искусственного интел-
лекта. Вендоры обкатывают, 
внедряют разно образные 
продукты и опции. И у нас 
они есть в определенном 
виде. Но как мы видим по 
рынку – не исключены ре-
шения, от которых компа-
нии впоследствии вынуж-
дены отказываться по при-
чине чрезмерного усложне-
ния бизнес-процессов, не-
эффективной нагрузки на 
персонал и не окупаемости 
затрат на их сопровожде-
ние и т.д. Некоторые из-
менения стремятся к тому, 
чтобы делать вещи верно, 
исходя из модных трендов, 
вместо того, чтобы делать 
верные вещи. Искусство 
руководителя юридической 
функции – очень тонко 
выстроить именно ту мо-
дель, которая была бы оп-
тимальной для специфики 
и стадии развития бизнеса, 
его географии, экономики, 
регуляторной нагрузки, об-
щей операционной модели 
и других базовых факторов. 
В целом я исхожу из того, 
что искусственный интел-
лект может быть полезен 
в технических, рутинных 
процессах, но заменить 
юриста комплексно и си-
стемно пока не способен. 
Заказчику нужен результат, 
которому он может дове-
рять «по-человечески», в 
том числе с тем, чтобы быть 
спокойным за свою судьбу 
и будущее бизнеса. Уверен-
ность в надежности, чест-
ности и доброжелательно-
сти может дать только один 
человек другому человеку. В 
этом смысле юридические 
услуги можно сравнивать с 
медицинскими, когда тех-
нологии, ИИ, конечно, по-
могают выявлять болезни. 
Однако конечное решение 
все же принимает врач, за-
частую которого мы вы-
бираем на основе анализа 
отзывов других пациентов, 
своей интуиции и опыта.

 Юрий ЮДИН

«Делать вещи верно, исходя 
из модных трендов, 
или делать верные вещи» 

 ИНТЕРВЬЮ  Кладовые земных недр Иркутской области 
считаются богатейшими. В регионе добывают нефть, газ, 
уголь, железо и, конечно, золото – древнейшее и самое 
стабильное мерило материальных ценностей человечества. 
Сегодня взгляды всего мирового профессионального 
сообщества золотодобывающей отрасли устремлены на 
Сухой Лог – уникальный актив компании «Полюс». Это 
месторождение по доказанным и вероятным запасам 
драгметалла является крупнейшим из неосвоенных. 
Сопровождать подготовку к разработке должна юридическая 
служба, которая обязана быть сильной, высокообразованной 
и «подвижной» к постоянным изменениям внутренней и 
внешней среды. 

Н
а 

п
р
ав

ах
 р

ек
л
ам

ы



99 июля 2025 № 75 (2865)СТР    ИТЕЛЬСТВО

ИНСТРУМЕНТ РАЗВИТИЯ 

Договор о строительстве ново-
го жилого района был подписан 
между компанией и администра-
цией Марковского МО в сентябре 
2024 года. Город в городе – так 
еще можно назвать этот проект. На 
территории 20 гектаров вырастет 
более 10 многоквартирных домов, а 
общая площадь застройки составит 
почти 300 тыс. кв. м. 

– В проектах КРТ жилая ин-
фраструктура дополняется хорошо 
развитыми рекреационным, де-
ловым и социальным простран-
ствами. Фактически нам предстоит 
разработать сложную тему соци-
ального наполнения. Жилой рай-
он должен быть самодостаточен во 
всех смыслах. Полноценная жизнь 
людей невозможна без школы, дет-
ского сада, поликлиники. Все это 
предусмотрено и будет привязано 
к местности на начальном эта-
пе строительства. Кроме того, мы 
рассчитываем, что в новом районе 
появятся возможности для трудо-
устройства жителей нового района, 
– рассказал генеральный директор 
ГОРСТРОЯ Николай Кузаков. 

ПЕРВЫЙ ШАГ

Сейчас компания готовит 
мастер-план. Разработку концеп-
ции нового района ведет извест-
ная российская компания Division. 
У нее богатый опыт по созданию 
функциональных и эстетически 
привлекательных пространств. 

– Мы очень детально разраба-
тываем этот проект. Меняем кон-
фигурацию зданий, их расстанов-
ку. Включаем в эту работу мак-
симальное количество участников: 
собираем мнения, оценки, крити-
ку. Главное, примеряем создава-
емую схему жизни на себя. Мы 
стремимся сделать район, в кото-
ром будет удобно жить молодым 
семьям с детьми, людям старшего 
поколения, людям, которые любят 
загородную жизнь, но не хотят те-
рять комфорт городской жизни, – 
рассказала руководитель проектов 
ГОРСТРОЯ Екатерина Заблоцкая.   

Кстати, последняя категория 
жителей, по результатам прове-
денного в компании анализа, будет 
одной из многочисленных. Сегодня 
в Иркутском районе фиксирует-
ся взрывной рост строительства 

ИЖС. Из шумного города – в ти-
хий загород – вот о чем мечтают 
люди, на деле же приобретают до-
полнительные трудности. Нераз-
витая дорожная сеть, отсутствие в 
новых жилых районах больницы, 
детского сада и школы – это лишь 
то малое, с чем сталкиваются жи-
тели, особенно в тех районах, что 
значительно удалены от городского 
центра.  

ТРЕНД НА ОБНОВЛЕНИЕ

В компании убеждены: ком-
плексное развитие территории – 
это единственный инструмент, 
который и поможет уйти от про-
тиворечивого наследия точечной 
застройки в городах. 

В целом есть основания пола-
гать, что в ближайшее время тренд 
в развитии городов сместится в 
сторону реновации. У государства 
средств на обновление территорий 
недостаточно. Поэтому единствен-
ный способ развивать населенные 
пункты – это искать инвестора, 
который может снести и рассе-
лить аварийные дома или зайти 
на значимую с точки зрения со-

циального развития территорию и 
возвести новые дома. Собственно, 
в этом и заключается суть инстру-
мента. С помощью КРТ местные 
власти могут провести реновацию 
застроенных территорий  как жи-
лой, но аварийной, так и нежилой 
застройки. 

– Когда-то на многих таких 
участках располагались производ-
ственные здания или жилые до-
ма. Сегодня это пустыри, зачастую 
опасные, – делится мнением руко-
водитель компании. – Но при этом 
зоны располагаются там, где живет 
старшее поколение, которое в про-
шлом видело расцвет этих терри-
торий, там растут дети, которые не 
должны видеть разруху. В общем, 
очевидно, что настало время, когда 
в такие социально важные локации 
можно и нужно возвращать жизнь. 
И мы, осознавая степень своей от-
ветственности, являясь коренны-
ми жителями Иркутска, без сомне-
ний берем в работу механизм ком-
плексного развития территорий 
для реализации своих проектов.  

 Юрий ЮДИН

ГОРСТРОЙ: город в городе

 ПЛАНЫ  
Порядка 1,4 млн 
кв. м жилья к 2035 
году планируется 
построить в Иркутске 
в рамках масштабного 
проекта «Знаменское 
предместье». Его 
предполагается 
реализовать с 
использованием 
механизма комплексного 
развития территорий.

Напомним, программа ком-
плексного развития территорий 
– это одно из направлений на-
ционального проекта «Жилье и 
городская среда». В нее входит ре-
конструкция или снос устаревших, 
аварийных домов и строительство 
новых жилых комплексов с улуч-
шенными условиями. 

С 2021 года в Иркутской обла-
сти в рамках механизма КРТ во-

влечено в оборот 28 территорий 
общей площадью 433,18 га с градо-
строительным потенциалом 1 млн 
307,9 тыс. кв. м жилой площади. 
Фактически сегодня реализуются 
25 проектов КРТ на территории 
общей площадью 378,7 га, в рам-
ках которых планируется возвести 
более 1 млн кв. м жилья. Из них 
18 проектов – это незастроенные 
территории, пять проектов – КРТ 
жилой застройки, две площадки 
– КРТ по инициативе правообла-
дателей земельных участков. 

По информации министерства 
строительства Иркутской области, 
в мае текущего года на сайте ад-
министрации Иркутска был опу-
бликован проект постановления о 
комплексном развитии террито-
рии жилой застройки «Знамен-
ское предместье», расположенной 
в Куйбышевском районе (в грани-

цах улиц Зимняя, Сарафановская, 
Тулунская, Баррикад и Напольная). 
Площадь архитектурно-градостро-
ительной концепции составляет 
253 га. 

В перспективе реализация еще 
трех решений о комплексном раз-
витии незастроенных террито-
рий: в Ангарске, принятое на му-
ниципальном уровне (158,4 тыс. 
кв. м жилья), а также в поселке 
Падь Мельничная и деревне Бур-
даковка, принятые на федераль-
ном уровне (строительство более 
60 тыс. кв. м). 

Кроме того, АО «ДОМ.РФ» с 
2026 года намерено вовлечь в хо-
зяйственный оборот четыре зе-
мельных участка, находящихся в 
федеральной собственности в Ир-
кутской области. Расположены они 
в районе населенного пункта Но-

волисиха. Общая площадь – 177,7 
га, градостроительный потенциал 
– 276 тыс. кв. м. 

 Елена ПШОНКО 

В Приангарье реализуются 
крупные проекты КРТ
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ПЕРВЫЙ ШАГ ИЖС. Из шумного города – в ти-
й

 ПРОЕКТ  
ГОРСТРОЙ 
приступил к 
реализации проекта 
по комплексному 
развитию 
территории (КРТ) 
в поселке Маркова 
Иркутского района. 
Первые блок-секции 
планируется ввести 
в эксплуатацию в 
2028 году. 


Новая практика возведения 
многоквартирных домов для страны 
теперь основополагающая. Стандарты 
комплексного развития территории 
были разработаны минстроем РФ 
и финансовым институтом развития 
в жилищной сфере России
ДОМ.РФ. Главная задача органов 
власти и застройщиков в регионах 
– быстро включаться в эту работу, 
перенастраивая механизм застройки 
территорий. Среди иркутских 
девелоперов ГОРСТРОЙ 
сделал это одним из первых.
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Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ Г    СУСЛУГИ

   КОМПАС И КАПИТАН 
«Папа для нас – это сила, от-

вага, это наш капитан, а мама 
– нежность, забота, поддержка. 
Мама – это наш компас», – рас-
сказали дети Павла Николаевича 
и Татьяны Алексеевны Трояновых 
из Иркутска. Супруги вместе уже 
50 лет, за это время научились по-
нимать друг друга с полуслова и с 
полувзгляда. Воспитали троих де-
тей, сейчас в семье шесть внуков. 

Когда дети создавали свои се-
мьи, родители дали им такое на-
путствие: «Ваша любовь сегод-
няшняя со временем переродится 
в другое чувство, наполненное глу-
боким уважением к друг другу». 

– Есть люди-светила, люди-
звезды, которые светят очень мно-
гим. Я считаю, что наши родители 
именно такие, – отметила Анна, 
дочь Виктора Яковлевича и Еле-
ны Николаевны Кузевановых из 
Иркутска. – Я благодарна им за 
интеллектуальный, духовно-нрав-
ственный багаж, который мы с се-
строй получили, а также за ту под-
держку, которую они нам всегда 
оказывали и оказывают до сих пор. 

Елена Николаевна и Виктор 
Яковлевич Кузевановы – извест-
ная в Иркутске и за его преде-
лами семья. Познакомились еще 
студентами, оба увлекались на-
укой, работали в лаборатории вод- 
ной токсикологии Научно-иссле-
довательского института биологии 
ИГУ. В студенчестве поженились, 
с отличием окончили вуз. Елена 
Николаевна – заслуженный эколог 
Иркутской области, а Виктор Яков-
левич – кандидат биологических 
наук. Супруги продолжают актив-
но работать и участвовать в обще-
ственной жизни региона. 

   ПРИМЕР ДЛЯ МОЛОДОГО 
   ПОКОЛЕНИЯ 

– Вы – наша гордость, пример и 
для нас, и для молодого поколения. 
Мы равняемся на вас, берем с вас 
пример и очень ценим вас, – об-
ратился к участникам церемонии 
губернатор Игорь Кобзев. – Имен-
но любовь и верность сохраняли 
семьи в самые тяжелые времена 
испытаний. Семья всегда давала 
силы своим детям и внукам. По-
этому сегодня, да и всегда, мы с 
особым теплом благодарим наших 
родителей, родных и близких за 
любовь, заботу и поддержку. 

Глава региона отметил, что се-
мьи, прожившие полвека вместе, 
отличают взаимное уважение, 
терпение, выдержка, ответствен-
ность, любовь и верность друг дру-
гу. Всего в этом году медали будут 
вручены 75 супружеским парам.

Правительством Иркутской об-
ласти разработан ряд мер, направ-
ленных на поддержку, укрепление 
и защиту семьи, сохранение тра-
диционных семейных ценностей, 
повышение роли семьи в жизни 
общества. Одна из таких мер – 
единовременная выплата в разме-

ре 50 тыс. рублей парам, имеющим 
медаль «За любовь и верность».

   СЕКРЕТ КРЕПКОГО БРАКА 
В большой и дружной семье Во-

рожейкиных из Ангарска – 15 чело-
век. Супруги Виктор Александрович 
и Светлана Андреевна женаты 50 
лет. Воспитали трех дочерей, кото-
рые подарили им семерых внуков.

– Познакомились мы очень ин-
тересно, – вспоминает Светлана 
Андреевна. – Я работала продавцом, 
а Виктор Александрович тогда слу-
жил в армии. И однажды зашел к 
нам в магазин. С тех пор мы вместе. 
Будущий муж покорил меня своим 
внешним видом: красивый, бра-
вый, высокий, веселый, в военной 
форме. 

Супруги практически никогда 
не расставались: вместе построили 
дом, в котором любит собираться 
вся их большая семья. На столе у хо-
зяйки всегда стоит ароматный чай, 
булочки и пироги. Как рассказал 
Виктор Александрович, его супруга 
замечательно готовит. Особенно ему 
нравятся пельмени, позы, борщ, щи, 
блины, холодец в ее исполнении. 

Впрочем, Ворожейкины вме-
сте не только за столом. Они ведут 
активный образ жизни: посещают 
театры, концерты, любят рыбалку, 
ходят в лес за грибами и ягодами. 
Есть у них и свой приусадебный 
участок, где растут овощи и фрукты. 
Семья держит овец, поросят, кур и 
кроликов. 

Родители – пример для детей и 
внуков. Дочери Екатерина, Мария и 

Людмила пошли по стопам роди-
телей и трудятся на предприятиях 
Ангарского городского округа. Все 
внуки занимаются спортом: кик-
боксингом, дзюдо, самбо, тайским 
боксом, спортивными бальными 
танцами, футболом и волейболом.

Супруги отметили, что за пол-
века, проведенных вместе, в их 
жизни бывали и взлеты, и паде-
ния. А секрет крепкого брака за-
ключается в любви, уважении, 
терпении, взаимопонимании и 
умении пойти навстречу близкому 
человеку. 

   ПЕРВЫЙ ПАРЕНЬ НА ДЕРЕВНЕ 
– С будущим мужем Валенти-

ном Александровичем мы позна-
комились, когда он приехал к нам 
в деревню, – рассказала Евгения 
Николаевна Агеева из Тайшетского 
района. – Родители приняли город-
ского парня сразу. Он быстро вошел 
в нашу сельскую среду, привык, да 
и некогда было особо раздумывать. 

Примером для молодой семьи 
стали мама и папа Евгении Ни-
колаевны, прожившие вместе всю 
жизнь, воспитавшие шестерых де-
тей:

– С самого детства они при-
учили нас к труду, мы работали на 
земле, держали свое хозяйство, ко-
сили сено. У нас было принято так: 
где мужчина, там и женщина. Вот 
и мы с супругом всю свою жизнь 
трудились, такие же ценности ста-
рались прививать нашим сыно-
вьям Владиславу и Александру, ко-
торые также создали свои крепкие, 
дружные семьи.

Самыми важными качествами 
для счастливой семейной жизни, 
по мнению Евгении Николаев-
ны, являются взаимопонимание, 
помощь друг другу, готовность 
пойти на компромисс, уступить 
близкому человеку:

– Любую, даже самую слож-
ную, проблему или разногласие 
можно решить мирным путем, 
если хорошенько подумать, а по-
том спокойно поговорить. 

�   Елена ЛИСОВСКАЯ  
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Полвека счастья 
Семьям Приангарья вручили медали  
«За любовь и верность» 

СПРАВКА
Медаль «За любовь и верность» – это обще-
ственная награда, учрежденная оргкоми-
тетом Всероссийского праздника «День 
семьи, любви и верности». Она вручается су-
пругам, которые зарегистрировали брак не 
менее 25 лет назад, получили известность 
крепостью семейных устоев, а также доби-
лись благополучия, обеспеченного совмест-
ным трудом, и воспитали детей достойными 
членами общества. С 2008 года медалью «За 
любовь и верность» в Иркутской области 
награждено более 1000 супружеских пар.

 � НАГРАДА  Все радости и невзгоды делят пополам. 
В преддверии Дня семьи, любви и верности в 
Приангарье чествовали супругов, которые в браке  
50 и более лет. Губернатор Иркутской области  
Игорь Кобзев вручил общественную награду  
18 супружеским парам. 

Среди награжденных – Елена Николаевна  Среди награжденных – Елена Николаевна  
и Виктор Яковлевич Кузевановыи Виктор Яковлевич Кузевановы

В большой и дружной семье Ворожейкиных  В большой и дружной семье Ворожейкиных  
из Ангарска – 15 человекиз Ангарска – 15 человек
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С    БЫТИЕ

БЩЕСТВО

Форум собрал более ста 
участников. В зале сидели 
настоящие герои – те, кто 
защищал интересы нашей 
страны на СВО, а теперь про-
должает служить Родине 
своим примером, знания-

ми, делами. Один из них – 
Сергей Дюндик – участвовал 
в боях за Артемовск (Бах-
мут), стратегически важный 
город в ДНР. До СВО работал 
в сфере машиностроения. 
Вернувшись с фронта, про-

шел переобучение, трудится 
инженером в компании по 
производству мебели. 

– Я служил полгода. Вы-
ходных не было. Участвовал 
в штурмах. Сейчас передаю 
свой опыт тем, кто соби-
рается на СВО, – расска-
зал ветеран. – Отучился 
на курсах по направлению 
беспилотных авиационных 
систем – занимаюсь ин-
структорской деятельно-
стью, готовлю доброволь-
цев, обучаю тактике боя.

 Спикер Законодательно-
го Собрания Иркутской об-
ласти Александр Ведерников 
подчеркнул, что для многих 

ветеранов военная служба 
завершилась, но с возвраще-
нием домой служение Оте- 
честву не заканчивается: 

– Перед вами новый 
фронт – патриотический, 
победа в идеологической 
войне. Неслучайно форум 
проходит в День ветеранов 
боевых действий: здесь со-
брались люди, для которых 
защита Родины – священ-
ный долг. Для губернатора 
Игоря Кобзева, правитель-
ства и депутатского корпуса 
помощь участникам СВО и 
их семьям – приоритетное 
направление. Эти вопросы 
всегда есть в повестке сес-

сий Заксобрания, Патрио-
тического совета. 

Подробнее о мерах под-
держки от государства и 
фондов рассказали мини-
стры и руководители обще-
ственных организаций.

– Крайне важно разви-
вать комплексное сопро-
вождение: медицинскую и 
психологическую реабили-
тацию, социальную адап-
тацию, профессиональное 
обучение и помощь в тру-
доустройстве. Подход в этом 
у нас неформальный, мы 
стараемся оказать инди-
видуальную поддержку се-
мьям ветеранов СВО, – под-
черкнул заместитель губер-
натора Приангарья Андрей 
Бунев. 

По его словам, сейчас 
идет завершающий этап 
программы «Герои Приан-
гарья» – эксперты оцени-
вают по стандартам РАН-
ХиГС участников, которые 
прошли все отборочные ис-
пытания: эссе, тестирова-
ние и собеседование. Скоро 
Общественный совет озву-
чит имена финалистов, и в 
середине июля они присту-
пят к обучению.

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

 Æ Ольга Ивановна, вы давно работа-
ете в детском саду?

– Окончила педагогический 
колледж № 1 Иркутска, получила 
диплом педагога дополнительного 
образования в области ИЗО и де-
коративно-прикладного искусства. 
После рождения ребенка меня при-
гласили в детский сад, с тех пор 
прошло 13 лет. Раньше в наш дет-
ский сад набирали по пять групп, 
сейчас по три. Я работаю со старшей 
подготовительной группой «Очаро-
вашки».

 Æ Коллеги характеризуют вас как 
педагога с ярко выраженным 
новаторским духом. Расскажите, 
как это выглядит на практике.

– Помимо занятий, которые про-
ходят в детском саду, наша группа 
участвует в общественных меро-
приятиях, мы выступаем в Доме 
культуры в День защитника Оте- 
чества, 8 Марта, в День Победы и 
т.д. Стараемся прививать детям ху-
дожественно-эстетический вкус, 
развивать их вокальные данные. 

В игровой форме учим их финан-
совой грамотности. Играя в про-
фессии, они получают «зарплату», 
учатся обращаться с деньгами, эко-
номить средства. Мы объясняем, 
как родители зарабатывают деньги, 
на что тратят в первую очередь, 
почему не всегда покупают то, что 
хотят дети. Для наших детей такие 
понятия, как «расходы», «дохо-
ды», «кредиты» – уже непустой 
звук.

Много занятий проводим по па-
триотическому воспитанию: смотр 
песни и строя, «Зарничка», где 
участники делятся на две группы: 
пограничников и морячков. У нас 
оформлен уголок «Наша Родина – 
Россия».

 Æ В каких конкурсах участвуете?

– Да много где участвую. В част-
ности, мое методическое пособие по 
финансовой грамотности дошколь-
ников вошло в сборник инициа-
тивных разработок педагогов Ир-
кутской области и будет опублико-
вано на сайте Регионального центра 

по финансовой грамотности (РЦФГ 
ИО). Являюсь лауреатом конкурса 
профессионального мастерства, от-
мечена грамотой Управления об-
разования Куйтунского района за 
инновационный подход в работе.

 Æ Работа с детьми, подготов-
ка мероприятий плюс домашние 
хлопоты занимают большую 
часть суток, остается ли время 
на увлечения, хобби?

– Я много чем увлекаюсь – хожу 
на рыбалку, например, люблю пу-
тешествовать, петь, вяжу крючком. 

 Æ Давайте начнем с самого эпично-
го увлечения – с рыбалки. Давно 
этим занимаетесь?

– Давно, наверное, лет с пяти. 
Мой папа Иван Васильевич – заяд-
лый рыбак, с ним и начала ходить 
на речку. Время от времени люблю 
посидеть с удочкой, и у меня, кста-
ти, неплохо получается. На прошлой 
неделе карасей прилично поймала.

 Æ Трофеи попадались? 

– Да. На закидушку удалось пой-
мать сома весом более пяти кило-
граммов – это личный рекорд.

 Æ Что выбираете для путешествий 
– местные маршруты или дале-
кие страны?

– Из наших природных досто-
примечательностей нравятся Ар-
шан, Ольхон, Байкал, Бугульдейка 
и т.д. Есть места, куда хочется воз-
вращаться снова и снова. В про-
шлом году открыла для себя Китай. 
Если говорить про вязание, этому 
научила меня бабушка лет в 15. 
Люблю вязать крючком. Однажды 
пришла идея связать шапочки в 
виде животных для спектакля. По-
лучилось очень даже неплохо.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото из архива Ольги Григорьевой

Первый форум ветеранов СВО

Новаторский подход
Педагог из Карымска учит дошкольников 
финансовой грамотности

 � СВОИХ НЕ БРОСАЕМ  Переобучение, 
трудоустройство, социальная 
защищенность бойцов СВО и их семей. 
Эти вопросы обсудили на первом 
областном форуме ветеранов специальной 
военной операции. Его при поддержке 
правительства провела Иркутская 
региональная общественная организация 
«Ассоциация ветеранов СВО».

 � ГОРДОСТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ  Педагог детсада «Сказка» села Карымск 
Куйтунского района Ольга Григорьева – дважды победитель народного конкурса 
«Гордость земли Иркутской». В прошлом году ее отметили в номинации «За 
профессиональные заслуги», а нынче признали лучшей в номинации «Мы славим 
тебя, Иркутская область». Коллеги характеризуют Ольгу Ивановну как грамотного, 
творческого педагога, способного решать нестандартные задачи. Своих воспитанников 
она знакомит с азами финансовой грамотности. 
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	� ДАТА  В День семьи, 
любви и верности в 
Иркутской области было 
зарегистрировано почти 140 
новых семей. Свадебный 
марш прошел у Дворца 
бракосочетания Иркутска 
– заветное «да» здесь 
сказали 11 пар молодоженов. 
Не остались в стороне 
и юбиляры семейной 
жизни – сотрудники 
ЗАГСа поздравили с Днем 
Петра и Февронии 12 пар, 
проживших душа в душу 
50, 60 и 70 лет.

			СВАДЕБНЫЙ	МАРШ

Нередко молодожены выбирают 
для свадьбы красивые даты. В 2025 
году наибольшее число регистра-
ций брака ежемесячно происходит 
в 25-е числа. К примеру, 25 января 
(в Татьянин день) заключили брак 
123 пары, при этом 14 невест были 
с именем Татьяна. На «счастливую 
дату» – 7 июля подано 404 заяв-
ления.

– Уже занимают места на 26 
июня 2026 года. Три шестерки ни-
кого не пугают – это красивая да-
та! – сказал руководитель службы 
ЗАГС Иркутской области Валерий 
Митусов.

За первое полугодие в Прианга-
рье узами брака себя связали 6577 
пар, при этом, отметил руководи-
тель службы ЗАГС, разводов стало 
меньше:

– Количество браков практиче-
ски такое же, как в прошлом году, 
а разводы снизились на 33% – 4216. 
Возможно, люди стали осознанней, 
а может быть, на эту цифру по-
влияло кратное увеличение госу-
дарственной пошлины.

			ПОПУЛЯРНЫЕ	ИМЕНА	

Традиционно в Иркутской об-
ласти рождается на 3–5% боль-
ше мальчиков, чем девочек. При-
рост населения за полгода составил 
10729 детей. Самым популярным 
именем для мальчиков на протя-
жении десяти лет остается Артем, 
а среди девочек уже второй год 
лидирует Ева и набирает популяр-
ность Есения.

В среднестатистической семье, 
проживающей в Приангарье, ра-
стут от одного до трех детей. В 

этом году службой ЗАГС зафик-
сированы две семьи, где родился 
десятый ребенок, и одна семья, 
где 12 детей. Родилось 104 пары 
двойняшек, есть даже тройня в 
Шелехове.

– К сожалению, некоторые ро-
дители дают ребенку неполное 
имя, иногда складывают его из 
имени отца и матери. Оно допу-
стимо, но это имя нетрадицион-
ное, – отметил Валерий Митусов. 
– Все-таки ребенок – ваше лучшее 
произведение, которое вы будете 
любить больше жизни. У нас есть 
порядок присвоения имени: нель-
зя использовать численные, руга-
тельные, титулы. Мы даже запу-
стили опрос: «Как вы считаете, ка-
кие имена нужно давать детям?». 
Посмотрим, что скажут жители 
Иркутской области. Не так давно в 
Госдуме предлагали внести проект 
закона по именам и разработать 
справочник имен. На самом деле 
такой справочник есть, но он ни-
кем не утвержден. Наверное, очень 
сложно в России его применять, 
потому что мы очень многонацио-
нальная страна.

Из-за неблагозвучия в Приан-
гарье за год проходит до 2500 пере-
мен имен.

			ШКОЛА	МОЛОДОЙ	СЕМЬИ

Возраст вступления в первый 
брак в регионе сдвинулся ближе к 
30 годам.

– Браки повзрослели, – подчер-
кнул руководитель службы ЗАГС 
Иркутской области. – Если раньше 
вступали в брак в 20–22 года, то 
сейчас сменились акценты. Люди 
считают, что сначала должны со-
стояться: выпустились из школы, 
пошли в институт, строят карьеру, 
только потом вступают в брак. В 
связи с этим сдвинулся средний 
возраст рождения первенцев – то-
же к 30 годам.

Нередко проводятся совмест-
ные мероприятия для молодоже-
нов и юбиляров совместной жиз-
ни, где старшее поколение делится 
советами крепкого союза. Особен-
но популярны в последнее время 
необычные регистрации браков: 
на колесе обозрения или верхом 
на лошадях.

– Иногда брачующиеся сами 
предлагают идеи, иногда мы, – от-
метил Валерий Митусов. – Каж-
дый год стараемся ремонтировать 
наши отделы. В прошлом году от-
ремонтировали три отдела. Про-
изошли существенные изменения 
во Дворце бракосочетаний Иркут-
ска – Золотой зал теперь называ-
ется «Байкал». Он символизирует 
чистоту и глубину чувств ново-
брачных. А 15 июля откроется по-
сле ремонта отдел в Саянске.

Для поддержания семейных 
ценностей служба ЗАГС проводит 
для школьников и студентов об-
зорные экскурсии, а для собира-
ющихся вступить в брак – школу 
молодой семьи:

– Мы привлекаем психологов, 
чтобы они беседовали с молодыми 
людьми, которые собираются всту-
пить в брак. Рассказывали им, что 
это не просто ваше сиюминутное 
желание: надо любить, понимать, 
уважать, ценить, уметь уступать, 
слышать и слушать.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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 ПРОЕКТ  Сказку-
раскраску о бабре – 
символе Приангарья 
– презентовала команда 
информационного сайта 
IRK.ru на фестивале 
книжной культуры 
«КнигаМай». Издание 
представлено в двух 
вариантах: в виде 
книжки и сайта, 
на котором можно 
прочитать и послушать 
историю, а также 
распечатать и раскрасить 
иллюстрации. 

СИМВОЛ ПРИАНГАРЬЯ

«Бабры тысячи лет живут ря-
дом с людьми, оберегают леса и 
водоемы, хранят древние знания 
о силах природы, создают большие 
дружные семьи и называ-
ют своих детей удивитель-
ными именами». С этих 
слов начинается история 
о жизни семейства бабров 
Сибирских. Идея превра-
тить геральдический сим-
вол региона в сказочного 
героя пришла к Анне Ога-
несян 10 лет назад: 

– Однажды я увидела 
мультфильм на местном 
конкурсе мультипликато-
ров о том, как бабр вынес 
соболя из горящего леса. 
Многие думают, что он 
соболя хочет съесть, по-
разному интерпретируют 
этот символ. И у меня воз-
никла мысль, что бабр – это добро-
душное существо, у которого может 
быть своя интересная жизнь.

В 2024 году команда сайта IRK.ru 
подала заявку на участие в первом 
грантовом конкурсе Президентско-
го фонда культурных инициатив. 
Проект редакции по созданию ин-
терактивной раскраски с элемен-
тами краеведения для детей 6–10 
лет стал одним из победителей. 
Работа над книжкой стартовала 
в феврале 2025 года. Реализацию 
проекта поддержали работающая 
на базе библиотеки имени И.И. 

Молчанова-Сибирского «Школа 
креативных индустрий», админи-
страция Иркутска, «Региональный 
центр русского языка, фольклора 
и этнографии», Иркутский центр 
абилитации.

Как подчеркивает руководитель 
проекта, генеральный 
директор IRK.ru Анна 
Суркова, основной посыл 
истории – это ценности: 
семья, природа, тради-
ции. Она адресована не 
только детям, но и их ро-
дителям.

– Бабры – это люди, 
которые должны жить 
дружно, которые берегут 
свой лес, те знания, кото-
рые им передали предки. 
Взрослый человек легко 
считает эту параллель че-
рез сказочную историю. 
Можно детям прививать 
наши ценности, понима-

ние того, что старшие благослов-
ляют младших, помогают им, учат 
каким-то важным вещам, переда-
ют свои древние знания, помогают 
и учат сохранять традиции.

И НА БУМАГЕ, И В ИНТЕРНЕТЕ

Юные читатели и сами могут 
стать соавторами истории, раскра-
шивая иллюстрации и вклеивая в 
специальные «окошки» стикеры, 
которыми снабжена книжка-по-
знавайка. Нарисовала семейство 
бабров Сибирских иркутская ху-
дожница Вероника Ворона. Для по-
иска стиля будущих иллюстраций 
она провела исследование бабра в 
130-м квартале, также изучила ра-
боты других художников, вдохнов-
лявшихся образом геральдического 
символа Приангарья. Эта раскраска 
в карьере художницы стала тре-
тьей.

– Они (семейство бабров Си-
бирских) по характеру все добрые, 
мягкие. Дедушка с бабушкой жи-
вут в лесу, они – сама природа. 
Ребятишки у нас озорные: хотелось 
передать, что они и радуются, и 
балуются. Ну и родители, конечно. 
Они строгие, но понимающие, ведь 
у них трое детей, – рассказывает 
иллюстратор. – Когда прочитала 

историю, первая картинка, при-
шедшая мне на ум, – когда дети 
приехали и забежали во двор к ба-
бушке и дедушке. У нас получилась 
яркая книга. Здорово, что она про 
Иркутск и Иркутский район, про 
Байкал, про Сибирь.

Как сообщают авторы, тираж 
издания – 5 тыс. экземпляров. Он 
будет бесплатно распространяться 

по библиотекам региона партне-
ром проекта – библиотекой имени 
И.И. Молчанова-Сибирского. На об-
ратной стороне печатного издания 
размещен QR-код, который ведет 
на лендинг, дублирующий содер-
жание сказки. Электронная версия 
издания дополнена информацион-
ными элементами, которые объ-
ясняют значение использованных 
в тексте топонимов, знакомят с 
географией Иркутской области, ее 
особенностями.

Создатели «Сказки о бабрах Си-
бирских» не исключают, что в бу-
дущем история может получить 
продолжение, возможно, в формате 
мультфильма.

– Создание мультика – это пер-
вое, что приходит в голову, когда 
появляются сказочные герои, – го-
ворит Анна Оганесян. – Персонажи 
милые, их можно оживить, создать 
сказочный, лесной контекст. Од-
нако анимация – это большущие 
бюджеты, работа специальной ко-
манды, освоение этой темы на бо-
лее сложном техническом уровне. 
Но нам было бы приятно иметь 
такую цель!

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото Алексея ЛИТВИНЦЕВА

Из геральдики в сказку
В Иркутске презентовали интерактивную 
раскраску о семействе бабров

КОММЕНТАРИЙ
Анна СУРКОВА, генеральный 
директор IRK.ru:

– Идея раскраски зароди-
лась еще в 2022 году. Есть много 
мульт фильмов, раскрасок, геро-
ев, но недостаточно отечествен-
ных изданий, основанных на ле-
гендах и былинах. Мы вплотную 
задумались над концепцией та-
кого произведения и приступили 
к реализации проекта. Огромное 
спасибо Молчановке за поддерж-
ку в этом деле и за консультации 
по работе с грантами.

СКАНИРУЙ
Ознакомиться с 

проектом можно по 
ссылке 

Раз и на всю жизнь
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«НИТИ ВРЕМЕНИ» 

Конкурс этнического костю-
ма «Нити времени» – одна из 
визитных карточек «Ёрдынских 
игр». Он вновь собрал ярких ма-
стеров, модельеров, дизайнеров. 
Эта площадка была одной из са-
мых посещаемых.

В номинации «Народный ко-
стюм» блистала несравненная 
Юлия Харгаева – художник-деко-
ратор из УОБО, автор коллекции 
традиционного костюма бурят 
«Ёхор».

Сшитые с любовью традици-
онные костюмы старожилов Си-
бири представил коллектив «Су-
дарушка» из Иркутского района. 
Невероятную коллекцию «Летнее 
настроение» с зелеными мотива-
ми подготовили Лилия Мархаева 
и Оксана Комарова из Боханского 
района. 

От костюмов воинов и воитель-
ниц театра моды «Морин эрдэни» 
(«Конь драгоценный») Дома куль-
туры села Зуткулей Дульдургин-
ского района Забайкальского края 
зрители были в полном восторге. 

– Мы привезли уникальную 
авангардную коллекцию из кон-
ского волоса в национальном сти-

ле, созданную по традиционным 
технологиям народных промыс-
лов, воссоздающим неповтори-
мый загадочный древний дух ко-
чевого бурятского народа, – рас-
сказала мастер-модельер. 

АТЛЕТЫ И БОЛЕЛЬЩИКИ

Особенно много зрителей и 
болельщиков было на площадке, 
где шла бурятская национальная 
борьба «Бүхэ барилдаан».

– Предки наши боролись, мы 
борьбу любим. Это у нас в крови, – 
пояснил борец из Осинского района 
Дмитрий Бадагуев. 

Стрельба из традиционного лу-
ка тоже горячо любима зрителями. 

– Лук, звенящая тетива – это 
все наши корни. Для меня се-
годняшние соревнования – словно 
продолжение карьеры, – пояснил 
мастер спорта по стрельбе из лука 
Ринчин Хандажапов (Республика 
Бурятия). 

Перетягивание палки, якутская 
традиционная борьба «Хапсагай», 
игры «һэер шаалган» и шахматы 
«Шатар», переноска камня, забег 
вокруг горы Ёрд – все эти дис-
циплины были в программе игр. 

Зрелищными и массовыми ста-
ли соревнования по спортивному 
многоборью «Игры баторов (бога-
тырей) Срединного мира», вклю-
чающие пять видов состязаний.

Негде было яблоку упасть и в 
шатре, где шла игра в кости «Ша-
гай наадан». 

– Я играю около трех лет, нау-
чился на проекте «Лето без интер-
нета» в детском лагере. Игра за-
хватывает, выигрывал на окруж-
ных соревнованиях. Чем нравится 
игровой турнир – никогда не зна-
ешь, будет ли удача на твоей сто-
роне, – поделился Кирилл Ахмет-
шин из поселка Усть-Ордынский. 

ЖИВАЯ ПАМЯТЬ

Для художников и мастеров 
народных промыслов Ёрдынские 
игры стали звездным часом. Ху-
дожница Валентина Бардаханова 
популяризирует бурятский и мон-

гольский языки с помо-
щью каллиграфии.

– Я выполняю кар-
тины традиционным 
вертикальным пись-
мом. Каждая картина 
– особое послание, где 

соединены прошлое и настоящее. В 
текстах изложены благопожелания, 
пословицы, поговорки, крылатые 
выражения, названия родов. Через 
творчество стараюсь сохранить бу-
рятский и монгольский языки, их 
красоту. Это не просто картины, 
это живая память. 

Большую коллекцию изделий 
декоративно-прикладного искус-
ства привез иркутский художник, 
резчик по кости Сергей Писарев. 
Его портреты эвенков были раз-
вешены в самом настоящем эвен-
кийском чуме.

«ВБЛИЗИ СВЯЩЕННОГО 
БАЙКАЛА» 

В конкурсе сказителей народно-
го эпоса свое мастерство показали 
представители Иркутской области, 
республик Бурятия и Чувашия, 
Монголии. Многие из участников 
читали отрывки из эпоса «Гэсэр». 
Одним из ярких было выступле-
ние Глеба Бардамова из села Биль-
чир Осинского района. Он наизусть 
рассказывал эпос, подыгрывая себе 
на хууре – старинном щипковом 
музыкальном инструменте.

Экспозиция Усть-Ордынского 
национального бурятского музея 
«Лики Гэсэриады» была посвяще-
на известным улигершинам – ска-
зителям, собравшим для потомков 
мифы, истории и легенды. В кон-
цепции проекта заложена основ-
ная функция эпоса о Гэсэре – вос-
становление культурного кода. 

– Здесь же вы можете ознако-
миться с историей педагогической 
династии Шаракшиновых, которой 
более 200 лет, – рассказала заве-
дующая отделом музея Зинаида 
Баршуева.

Выставка Усть-Ордынского на-
ционального центра художествен-
ных народных промыслов «Вбли-

зи священного Байкала» была 
оформлена по канонам бу-
рятской юрты. Гостей встре-
чало панно с изображением 
покровителя стихии. По-
четное центральное место 
в юрте занимало родовое 

древо жизни, с ним сосед-
ствовало воинство Гэсэра. 

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Бориса СЛЕПНЕВА, Алексея 
КУШНИРЕНКО, Кирилла ШИПИЦИНА

СОЕДИНЯЯ НЕБО И ЗЕМЛЮ 
Фестиваль традиционно начался с большого шаманского молебна «Дэлхэй 
дайдын мургэл» – обряда поклонения и жертвоприношения духам и хозя-
евам священной горы Ёрд. Коренные народы Сибири придавали землям 
в долине реки Анги сакральное значение. Гора Ёрд, где в старину также 
проводились межплеменные коллективные молебны, по преданию, свя-
зывает небо и землю. Один из шаманов, ветеран СВО Александр расска-
зал, что его вера помогала ему на фронте. Почетной участницей молебна 
была известная в Бурятии шаманка, народная целительница Валентина 
Балдахинова. Молились шаманы о мире и благополучии для жителей При-
ангарья и всей России.

Игры у священной горы
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Традиционный хоровод ёхор вокруг священной горы собрал 
более 3,5 тыс. человек
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29 июня в СНТ «Искра» 
Ушаковского муниципаль-
ного образования было 
шумно и многолюдно. Де-
сятки жителей собрались 
на акцию «Противопожар-
ный субботник». О ее ак-
туальности рассказал пред-
седатель Союза садоводов 
Иркутской области Валерий 
Жуйков:

– В садоводствах регу-
лярно проводятся инструк-
тажи по мерам пожарной 
безопасности, где говорит-
ся про средства оповеще-
ния и тушения пожара. Но, 
к сожалению, до сих пор 
многие не знают, что та-
кое и для чего нужен дат-
чик дыма. В нашем СНТ 
в конце мая ночью сгорел 
двухэтажный дом. Пожар 
там начался с веранды из-
за возгорания гирлянды, 
которая не выключалась с 
зимы. Погиб ребенок, отра-
вился угарным газом. Если 
бы хотя бы один пожарный 
извещатель стоял в доме, 
скорее всего, трагедии уда-
лось бы избежать. 

В том, что противопо-
жарная пропаганда необхо-
дима, убежден и директор 
Аварийной пожарно-тех-
нической службы Роман 
Байбеков:

– Пожаров на террито-
рии СНТ, к сожалению, ста-
новится больше. Это объ-
ясняется и тем, что раньше 
люди на дачи приезжали в 
основном на весенне-лет-

ний период. Сейчас многие 
проживают здесь круглого-
дично. И через такие акции 
мы стараемся объяснить 
важность соблюдения тре-
бований пожарной безопас-
ности. 

Инспектор государ-
ственного пожарного над-
зора ГУ МЧС России по Ир-
кутской области Карина 
Лысенок обратила внима-
ние на рост числа погиб-
ших на пожарах детей:

– Вместо того, чтобы 
бежать из горящего дома, 
дети начинают прятать-
ся внутри. Самое главное 
правило – покинуть по-
мещение. Второе правило 
– немедленно вызвать по-
жарную охрану по номеру 
112 или 101. Но если вы уже 
вышли на улицу, а телефон 
остался дома, не вздумайте 
за ним возвращаться. Бе-
гите за помощью к соседям. 

После лекции жите-
лей садоводств пригласи-
ли поучаствовать в убор-
ке территории СНТ. Ме-
роприятие превратили в 
захватывающий квест. 
Команды, собравшие боль-
ше всех мусора, получили 
призы. Также для участ-
ников акции организова-
ли несколько интересных 
локаций, где можно было 
примерить амуницию ог-
неборцев и познакомиться 
с устройством пожарной 
техники. 

Завершился «Противо-
пожарный субботник» 
подведением итогов кон-
курса на лучший участок, 
подготовленный к проти-
вопожарному сезону. Жю-
ри оценивало отсутствие 
захламленности и сухой 
травы во дворах, наличие 
пожарной сигнализации в 
доме, запаса воды от 500 
литров и противопожар-
ных инструментов. 

Как отметил Роман Бай-
беков, интерес к конкурсу 
растет. Если в прошлом го-
ду участвовало около десяти 
домов, в этом – 31. Это ста-
ло возможным в том числе 
благодаря поддержке Фонда 
президентских грантов. 

– Победитель конкурса – 
дачный участок семьи Ев-
гения Токарева. Когда мы 
пришли сюда с комиссией, 
то были приятно удивле-

ны. Семья не только соблю-
ла все требования противо-
пожарной безопасности, но 
и создала, можно сказать, 
произведение искусства. 
Особенно впечатлило опо-
вестительное било: кусок 
рельсы, подвешенный на 
веревке, для оповещения о 
пожаре – творческий под-
ход! – оценил Роман Бай-
беков. 

Второе место занял двор 
Сергея Казанцева. «Это 
единственный участок с 
противопожарным колод-
цем!» – обратили внима-
ние жюри. На третьем ме-
сте дом Антона Нечаева – 
рекордсмен по количеству 
пожарных оповещателей. 

Владельцы образцовых 
приусадебных участков в 
качестве призов получили 
штыковые лопаты, ранце-
вые лесные огнетушители, 
порошковые огнетушители 
ОП-4, автономные проти-
вопожарные оповещатели. 

Скоро организаторы ак-
ции подведут итоги еще 
одного конкурса – среди са-
доводческих товариществ. 
Лучшие получат в награду 
мотопомпу – оборудование 
для перекачки и откачки 
жидкости. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

Уберечь дачу от огня 
В Иркутском районе прошел противопожарный В Иркутском районе прошел противопожарный 
субботник для садоводовсубботник для садоводов

КОММЕНТАРИЙ
Анатолий ПРОКОПЬЕВ, заместитель 
губернатора Иркутской области – 
руководитель администрации Усть-
Ордынского Бурятского округа:
– Профилактике противопожарных мероприятий 
правительством Иркутской области уделяется 
большое внимание, в частности, действует про-
грамма поддержки СНТ, которым выделяются 

гранты на приобретение пожарной техники и 
оборудования, проведение профилактических 
мероприятий. Такие акции, как «Противопожар-
ный субботник», крайне важны. С точки зрения 
повышения грамотности населения это очень 
эффективно. Мероприятие одновременно и серь- 
езное, просветительское, и в то же время это 
праздник для жителей. Будет хорошо, если прак-
тика СНТ «Искра» распространится и на другие 
садоводства.

КСТАТИ
Акцию «Противопожарный субботник» организовали АНО «Ава-
рийная пожарно-техническая служба» и областной Союз садово-
дов при поддержке ГУ МЧС России по Иркутской области, Моло-
дежного пожарно-спасательного центра, Пожарно-спасательной 
службы Иркутской области. 

Победители конкурса на лучший участок СНТ, подготовленный к противопожарному сезону

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН
Жители Иркутского района, которые не успели 
принять участие в конкурсе на лучший участок, 

подготовленный к противопожарному сезону, еще 
могут это сделать. Заявки принимаются до конца 

июля. Подробности по телефону +7 (902) 171-23-53.

 � АКЦИЯ  Уборку мусора превратили 
в захватывающий квест, а дачные 
участки проверили на готовность к 
пожароопасному сезону. В Иркутском 
районе во второй раз прошла акция 
«Противопожарный субботник». 
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ЗАК    Н РЕГИ    Н

   БОРЬБА 
   С ФАЛЬСИФИКАЦИЕЙ 
   МЕДА

У пчеловода Алексея Катрука не-
сколько пасек в Иркутском районе. 
Июнь в его календаре – месяц го-
рячий. Пчелы активно трудятся, 
но и у пасечника работы не мень-
ше.

– В этот период нужно провести 
отводки пчелосемей, противоро-
евые мероприятия и расширение 
пчелосемей корпусами. А также 
вывозить пчел на кочевые пасеки, 
– перечисляет Алексей.

За его плечами 13 лет успешно-
го пчеловодства. И 25 ужалений в 
день, с улыбкой добавляет хозяин. 
Он перечисляет собственные медо-
носы – тут и жимолость, и акация, 
мята, черемуха, полевые цветы и 
травы.

Сбор меда Алексей производит 
один раз в конце сезона, вводя но-
вые методы работы с пчелами.

– Мы, например, последние три 
года не используем дымари, дей-
ствуем без них. Порода пчелы кар-
ника позволяет так работать, – по-
ясняет пчеловод. 

И еще новшество подоспело. 
До 1 сентября 2025 года в России 
нужно промаркировать и поста-
вить на учет всех пчел. К этому 
нововведению пчеловод относит-
ся осторожно:

– Считается, что мера направ-
лена в том числе на снижение 
заболеваний пчел. Но откуда ве-
теринар будет знать – какие кон-
кретно пчелы сданы на анализ? 
Если это связано с борьбой против 
фальсификации меда, то фальси-
фикатом занимаются не пасеч-
ники, а перекупщики. Много под-
делок башкирского меда. Настоя-
щего меда из Башкирии не хватит 
даже, чтобы обеспечить Москву. 
Откуда он в Иркутске?

Между тем Алексей Катрук 
уверен, что меры по поддержке 
отрасли необходимы:

– Нужно более эффективно бо-
роться с фальсификатом. Насто-
ящие пчеловоды порой продать 
свою продукцию не могут из-за 
обилия «липового», фальшиво-
го меда. Нет смысла увеличи-
вать численность пчелосемей, нет 
возможности развиваться. Также 
надо ограничить ввоз узбекских 
пчелопакетов. Вместе с «ино-

странцами» приходят болезни. И 
потом, генетика «узбеков» тако-
ва, что они почти не зимуют из-за 
климата. Наши же пчелы зимуют 
по пять месяцев. При скрещива-
нии местных пчел с узбекскими 
рождаются особи, которые пере-
зимовать не смогут. Так сходят на 
нет местные породы. 

   ЦИФРОВИЗАЦИЯ ПАСЕКИ

Законодатели поясняют: мар-
кировка вводится для того, чтобы 
в интересах потребителей про-
следить весь путь продуктов жи-
вотноводства от производителя 
до прилавка. Как и в случае с 
крупными животными и птицей, 
данные о добытчиках меда также 
вносятся в базу «Хорриот», ко-
торую для маркирования и учета 
животных создал Россельхознад-
зор.

Пометить чипом каждую пчелу 
в улье, естественно, невозможно. 
Федеральный закон требует учи-
тывать пчел группами. То есть 
QR-кодом должен быть помечен 
каждый отдельный улей. На пче-
линый домик владелец обязан 
установить хорошо читаемую та-
бличку с указанием присвоенного 
группе насекомых номера, кото-
рый появится в спецпрограмме.  

– Данные включают географи-
ческую привязку пасеки, сведе-
ния о ветеринарных обработках 
и перемещениях ульев. Внесение 
уникальных номеров маркирова-
ния в компонент «Хорриот» фе-
деральной государственной ин-
формационной системы «ВетИС» 
будет проводить государственный 
ветеринарный врач или специ-
алист хозяйствующего субъекта, 
имеющий доступ в информси-
стему, – уточнили в ветслужбе 
региона. 

Некоторые пчеловоды считают, 
что не нужно маркировать все 
ульи, а достаточно пометить QR-
кодом всю пчельню.

– Цифровизация пасеки – дело 
хорошее, сейчас вся наша жизнь в 
цифре. Но пасека – это подвиж-
ный организм, постоянно проис-
ходят перелеты пчел, миграция 
насекомых между семьями, рои 
порой произвольно объединяют-
ся. Об этих передвижениях пче-
ловод может и не узнать. Если 
пчелосемьи перепутаются, будет 
ли информация о них считать-
ся достоверной? Может, логичнее 

маркировать семьи одной пасеки, 
а не отдельно каждый улей? – за-
дается вопросами потомственный 
пчеловод из Черемховского района 
Сергей Кузнецов. 

При этом он надеется на поль-
зу маркировки в случае болезни 
пчелы: учет поможет выявить – 
откуда пришло заболевание.

   ШТРАФЫ ЗА ОТСУТСТВИЕ 
   МАРКИРОВКИ 

– На моей пасеке ульи уже 
пронумерованы, везде бирочки, 
мне так удобнее работать, – рас-
сказывает специалист из Брат-
ского района Дмитрий Сибилев. 
– Зарегистрированные пасеки 
имеют ветеринарные паспорта, 
кроме того, работает автомати-
зированная информационная 
система «Меркурий», которая 
предназначена для электронной 
сертификации в области ветери-
нарии. Я как хозяин заинтересо-
ван в ветеринарном благополу-
чии своей пасеки, качестве меда. 
Поэтому своевременно провожу 
профилактику заболеваний пчел, 
например, варратоза. 

Дмитрий Сибилев занимается 
пчеловодством несколько лет: 

– У настоящего пчеловода мед 
уходит очень быстро, потому что 
есть своя клиентура, наработан-
ный рынок. Но посмотрите, на 
дороге от Куйтуна до Братска мед 
продается даже в апреле. О его ка-
честве говорить не приходится. И 
за качество меда нужно бороться 
всеми способами. Возможно, QR-
код будет полезен для хозяйств, 
занимающихся добычей меда в 
промышленных масштабах. Од-
нако они и так внесены в систему 
«Меркурий», заявляют количе-
ство ульев, иначе не смогут про-
давать мед в оптовых масштабах. 
Поэтому к нововведению у меня 
много вопросов, жду дополнения 
и разъяснения от законодателей. 

Требования об обязательной 
маркировке медоносных насеко-
мых касаются всех – сельхоз-
предприятий, фермеров, частни-
ков. За отсутствие маркировки 
в установленные сроки владель-
цам пасек может быть выписан 
штраф. Для физических лиц – до 
5 тысяч, юридическим лицам – 
20 тысяч рублей. Последним мо-
жет грозить и приостановление 
деятельности пасеки до 60 суток.

 � Людмила ШАГУНОВА

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВ

QR-код для улья
В Иркутской области начали 
обязательную маркировку пчел

КОММЕНТАРИЙ
Иван ЛОБЫЦИН,  
заместитель руководителя службы ветеринарии Иркутской области:
– Поправки в нормативном документе, регулирующем деятельность пчеловодства, 
направлены на укрепление правовой базы отрасли, улучшение условия содержа-
ния пчел, обеспечение устойчивости пчелосемейств, повышение качества пчело-
продукции, защиту животных от различных угроз, а также содействие развитию 
конкурентоспособности пчеловодства в стране. Кроме того, они способствуют за-
щите окружающей среды и сохранению биоразнообразия.

 Î
По данным службы 
ветеринарии Иркутской 
области, в регионе содержится 
более 9,6 тыс. пчелосемейств. 
Из них в систему «Хорриот» 
занесено более 2 тыс.

 � ЗАКОН  До 1 сентября 2025 года в Приангарье 
промаркируют и поставят на учет все 
пчелосемейства. Это требование федерального 
закона «О ветеринарии». О том, почему эта 
процедура обязательна, и какие вопросы по учету 
возникают у пчеловодов, выяснял корреспондент 
«Областной».
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   О ПРИРОДЕ – 
   НА 800 СТРАНИЦАХ

 Æ Лидия Алексеевна, что из себя 
представляет «Летопись при-
роды»?

– Это ежегодный научный от-
чет заповедников и националь-
ных парков, в котором фиксиру-
ется все, что происходит в приро-
де: изменения климата, состояние 
растений, поведение животных, 
появление редких видов и многое 
другое. Главная ценность таких 
наблюдений в том, что заповед-
ники – это территории, не под-
верженные хозяйственной дея-
тельности человека. Здесь при-
рода живет по своим законам, 
без вмешательства извне. Поэтому 
данные из «Летописи природы» 
помогают понять, как развивает-
ся экосистема при минимальном 
влиянии человека. 

В нацпарках, в отличие от за-
поведников, присутствует антро-
погенный фактор, но он контро-
лируется и по мере возможности 
сдерживается. При этом летопись 
позволяет проследить, как регу-
лируемая рекреационная нагрузка 
влияет на экосистемы.

В этом году наша «Летопись 
природы» представляет собой бо-
лее чем 800-страничный труд. Над 
ним работали многие специали-
сты: териологи, орнитологи, бота-
ники. Лично я занимаюсь герпе-
тологией. 

   МОНГОЛЬСКИЕ ЖАБЫ 
   КВАКАЛИ В ХУЖИРЕ

 Æ Раз так, давайте поговорим об 
основном объекте вашего науч-
ного интереса. Как в Приольхонье 
и на самом острове Ольхон чув-
ствуют себя монгольские жабы? 
Состояние этого вида, краснок-
нижного для нашего региона, 
раньше вызывало серьезные опа-
сения у ученых. 

– Популяции монгольской жа-
бы острова Ольхон и Приольхонья 
– уникальные, реликтовые, обо-
собленные в период плейстоцено-
вых оледенений. Этот вид широко 
распространен в восточной Азии 
(населяет Корею, Монголию, Мань-
чжурию, Северный и Централь-
ный Китай), у нас же популяции 
много веков изолированно обита-
ют на северной границе ареала в 
некомфортных для нее условиях 

– холодный климат, ограниченное 
количество подходящих для раз-
множения водоемов. 

Есть моменты, когда земно-
водное страдает и от влияния че-
ловека. Мы находили жаб, запу-
тавшихся в сетях или раздавлен-
ных машинами. Это ночной вид 
животных, в темное время суток 
жабы ищут пропитание – в том 
числе жуков, которые собирают-
ся на дорогах. А туристы нередко 
ездят по степи круглосуточно и 
вне установленных маршрутов. На 

озере Нурское на Ольхоне случа-
ется, что приходящий на водо-
пой скот вытаптывает головасти-
ков на неглубоких прогреваемых 
участках у берега. Тем не менее 
островная популяция жабы сохра-
няется. Даже на территории по-
селка Хужир можно услышать ха-
рактерное кваканье самцов мон-
гольской жабы во время нереста в 
местном озере. 

В целом популяция монголь-
ской жабы в Прибайкальском нац-
парке благополучна. Например, на 

ЧЕЛ    ВЕК И ПРИРОДА

Изюбрей больше,  
северных оленей – меньше
«Летопись природы» подготовили 
специалисты «Заповедного Прибайкалья»

КСТАТИ
Среди редких видов птиц, занесен-
ных в Красные книги Российской 
Федерации и Иркутской области, от-
мечены положительные тенденции 
у гнездящихся на территории При-
байкальского национального парка 
огаря и балобана. Численность та-
ких крупных хищных птиц, как бер-
кут и орлан-белохвост, стабильна. 
Заметно выросла численность мало-
го лебедя на весенней миграции – 
они активно используют для отдыха 
озера Тажеранской степи.

 Î
Сведения из «Летописи природы» 
особенно важны сегодня, когда 
все чаще говорят об изменении 
климата, утрате биоразнообразия 
и экологических кризисах. 
Многолетние наблюдения 
позволяют сравнивать прошлое и 
настоящее, замечать даже мелкие 
изменения и делать выводы о 
глобальных тенденциях. 

 � ИНТЕРВЬЮ  Что происходит с популяциями 
животных и растений в Прибайкальском 
нацпарке и Байкало-Ленском заповеднике? Как 
на среду их обитания влияют естественные и 
антропогенные факторы? Об этом мы поговорили 
с ведущим научным сотрудником «Заповедного 
Прибайкалья», кандидатом биологических наук 
Лидией Эповой. Беседа приурочена к изданию 
«Летописи природы», где представлены не 
только данные о состоянии флоры и фауны за 
последний год, но и многолетний анализ динамики 
экосистем.  

ОгарьОгарь

Лидия ЭповаЛидия Эпова

Жаба монгольскаяЖаба монгольская
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БЕЗ    ПАСНОСТЬ ЗД    РОВЬЕ

Тажеранских озерах в 2021 году на 
один километр учетного маршрута 
насчитывалось всего 3 особи, в по-
следние годы – уже 5–6. Для этого 
вида главное условие – сохранение 
естественных водоемов и мини-
мизация их загрязнения. Важно, 
что монгольская жаба – хороший 
биоиндикатор состояния степных 
и прибрежных экосистем.

 Æ Раньше были сообщения, что на 
том же Ольхоне туристы неред-
ко пугались безобидного узорча-
того полоза и убивали его. Ситу-
ация как-то меняется здесь?

– Да. Информирование дает 
свои плоды. Узорчатый полоз – 
неядовитая змея, при этом она 
еще и старается избегать людей, 
специально ни к кому не запол-
зет. Мы ставим информационные 
стенды, и просвещение начало ра-
ботать. Люди стали меньше бо-
яться, если и случаются встре-
чи, они делают фото узорчатых 
полозов, которые очень красивы. 
Но при этом довольно редки. Эти 
змеи занесены в Красную книгу 
Иркутской области. 

   НА ОЛЬХОНЕ БЛАГОДЕНСТВУЮТ 
   ИЗЮБРИ

 Æ Как природоохранные мероприя-
тия сказываются на копытных?

– В заповедниках полностью за-
прещена охота, природоохранный 
режим нацпарков любительскую 
охоту допускает, но в Прибайкаль-
ском национальном парке она не 
ведется уже 10 лет. Полное прекра-
щение охоты и усиление охраны 
оказало очень заметное влияние 
на популяции диких копытных, 
в частности, увеличилась числен-
ность изюбря и косули. Даже на 
острове Ольхон, где когда-то ко-
пытные были полностью истре-
блены, изюбрь сейчас стал одним 
из обычных и часто встречаемых 
видов. Также благополучен изюбрь 
и на территории Байкало-Ленского 
заповедника. При создании запо-
ведника на проектируемой тер-

ритории в зимний период насчи-
тывалось всего 70 особей. Причин 
такой малой численности было не-
сколько: от браконьерства и хищ-
ничества волков до низкого уровня 
воспроизводства. Сейчас в зимний 
период на заповедном побережье 
Байкала мы насчитываем в сред-
нем 200 оленей.

А вот ситуация с диким север-
ным оленем, наоборот, тревожная. 
Численность этого вида в запо-
веднике существенно снизилась в 
результате подрыва кормовой базы 
из-за обширных лесных пожаров 
2015–2016 гг. Наш научный отдел 
планирует дополнительные работы 
по мониторингу северного оленя 
с целью уточнения современной 
численности, мест обитания и раз-
работки мер по сохранению вида. 

Анализируя состояние популя-
ций животных в последнее деся-
тилетие, мы не могли обойти и 
тему заметных метеорологических 
и климатических явлений – за-
сух, «сдвига» сезонов. Последние, 
вкупе с другими факторами, наи-
более значимы для мелких зверей 
(грызунов, насекомоядных и т.д.). 

   ИЗМЕНЕНИЯ КЛИМАТА ВЛИЯЮТ
   НА ГОРНУЮ РАСТИТЕЛЬНОСТЬ 

 Æ Как сказываются климатические 
факторы?  

– Теплые осени и снежные зи-
мы способствуют росту популя-
ций, обеспечивая пищу и укрытие, 
сохраняя благоприятные условия 
выживания. Весенние заморозки 
сокращают обилие перезимовав-
ших особей, сдвигают начало раз-
множения и укорачивают в целом 
генеративный период. Засушливые 
летние месяцы ухудшают кормо-
вые условия. 

В то же время в ходе исследо-
вания установлено, что числен-
ность большинства видов млеко-
питающих стабильна или имеет 
характерную видовую циклич-
ность. Это относится, в частности, 
к зайцу-беляку, соболю. При этом 

последний из-за стабильно вы-
сокой численности повсеместно 
вытесняет колонка. Очень редким 
стал светлый хорь, обитающий 
в остепненных биотопах Ольхон-
ского района вблизи населенных 
пунктов. Полагаем, что главным 
его врагом являются безнадзор-
ные собаки. 

Но вот если животные могут 
мигрировать при неблагоприятных 
условиях на другие территории, то 
растениям деваться некуда. Плохо 
переносит потепление раститель-
ность на альпийских участках в 
горах, которой нужна прохлада. На 
нее постепенно наступают другие 
– более теплолюбивые растения. 

 Æ Коль пошла речь о флоре, ска-
жите, как поживают на Ольхоне 
растения-эндемики? Помнит-
ся, «островок» черепоплодника 
почтишерстистого даже огора-
живали заборчиком на Сарайском 
пляже. 

– В этой локации он и остается, 
на огороженном участке произрас-
тает 231 растение. Это почти во-
семь особей на квадратный метр. 
На Семисосенном заливе ботаники 
насчитали целых 628 особей че-
репоплодника. Это неплохие по-
казатели. 

Если говорить про астрагал оль-
хонский, то это узколокальный 
эндемик. У него крайне ограни-
ченный ареал. На нашей учетной 
площадке на Нюрганской губе учи-
тывается всего пять особей. То есть 
популяция редчайшего растения 
там не исчезает, но и пока не уве-
личивается. А на другом участке 
– в Улан-Хушинском заливе – на 
двух учетных площадках в среднем 
насчитывается 23 особи. Ботаники 
там знают «в лицо» каждый его 
цветочек. Но этот хрупкий энде-
мик мы обязательно сохраним. Как 
и продолжим другие мероприятия 
по охране нашей флоры и фауны. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото из архива  
ФГБУ «Заповедное Прибайкалье»

ЧЕЛ    ВЕК И ПРИРОДА

Орлан-белохвостОрлан-белохвостАстрагал ольхонскийАстрагал ольхонский

Черепоплодник  Черепоплодник  
почтишерстистыйпочтишерстистый

На острове Ольхон сейчас На острове Ольхон сейчас 
обитает не менее 100 изюбрей. обитает не менее 100 изюбрей. 

Это рекордная численность  Это рекордная численность  
за последние 80 летза последние 80 лет

МИНИСТЕРСКАЯ 
ПРОВЕРКА

 W стр. 2
Михаил Мурашко согласился с тем, что 
в таких условиях и с таким штатом ра-
ботать нельзя. Тем более в областном 
центре. В настоящее время решается 
вопрос о включении строительства но-
вого здания поликлиники в федераль-
ную адресную программу.

Делегация минздрава РФ побывала в 
новом здании детской поликлиники Ир-
кутской городской клинической боль-
ницы № 10, рассчитанной на 500 посе-
щений в смену. Возводится объект по 
региональному проекту «Модернизация 
первичного звена здравоохранения» 
нацпроекта «Продолжительная и актив-
ная жизнь». Строительство практически 
завершено (готовность 90%). До сентя-
бря подрядчик обещает сдать объект в 
эксплуатацию. Затем нужно будет заку-
пить и установить необходимое меди-
цинское оборудование, получить на него 
лицензию. До конца года поликлиника 
откроет свои двери. В ней будут отде-
ления неотложной помощи, клинико-
диагностическая и бактериологическая 
лаборатории, кабинеты специалистов и 
даже отделение медицинской реабили-
тации детей с бассейном.

Министр строительства области Алек-
сей Емелюков доложил о строительстве 
еще одной городской поликлиники № 
15 в предместье Рабочее на 500 посе-
щений в смену. Проект похожий, только 
учреждение рассчитано на взрослых 
и детей. Сегодня строительная готов-
ность составляет свыше 70%. Поликли-
нику планируется сдать в декабре 2025 
года. Михаил Мурашко рекомендовал 
еще до ввода объектов в эксплуатацию 
продумать оптимизацию работы орга-
низаций. Например, укрупнить лабора-
торию, чтобы она работала не на одно 
учреждение, а на два и более.

   ПОДГОТОВКА КАДРОВ
В завершение осмотра объектов ми-
нистр заехал в Иркутский базовый ме-
дицинский колледж, который участвует 
в федеральном проекте «Профессиона-
литет», реализует программы подготов-
ки по неотложной помощи для волонте-
ров и участников СВО, а также пилотный 
проект по обучению медсестер и мед-
братьев в северных территориях обла-
сти с использованием дистанционных 
технологий.

– Сегодня важно не только строить, ре-
монтировать и оснащать медицинские 
учреждения, но и готовить квалифициро-
ванные кадры для них, – говорит Игорь 
Кобзев. – Потребность большая, особен-
но в отдаленных территориях. Поэтому 
хотелось бы мотивировать жителей се-
верной части Иркутской области, мы го-
товы обучать молодых людей оттуда.

Михаилу Мурашко показали новейшее 
оборудование, на котором обучают 
студентов, – экранные симуляторы, 
интерактивные тренажеры, например, 
макет автомобиля скорой помощи на 
движущейся платформе. Министр от-
метил высокий уровень оснащенности 
классов для подготовки специалистов 
по всем направлениям – от медперсона-
ла среднего звена до фармацевтов.

После осмотра объектов министр здра-
воохранения РФ провел совещание по 
вопросам повышения продолжитель-
ности жизни в Иркутской области и 
сокращения уровня смертности, в том 
числе детской.

 � Елена ПШОНКО 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО
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 ТРАДИЦИИ  Изучить 
быт, обряды голендров, 
бурят и тофалар. С этой 
целью в Приангарье 
побывали этнографы. 
Две команды ведущих 
российских ученых 
посетили Заларинский, 
Баяндаевский и 
Нижнеудинский районы 
в рамках нацпроекта 
«Культура». О самых 
интересных находках 
они рассказали 
«Областной».

ВАРЕНИКИ – СВАДЕБНОЕ 
БЛЮДО 

В 2025 году Иркутская область 
вошла в программу федераль-
ного исследовательского проекта 
«Фольклорно-этнографические 
экспедиции по выявлению объ-
ектов нематериального этнокуль-
турного наследия». Его авторы 
намерены доступно рассказать о 
традициях народов, населяющих 
Россию, и создать реестр объектов. 
Экспедиции проводятся под ру-
ководством ведущих российских 
ученых. 

– Иркутская область – интерес-
ный, многонациональный регион, 
представленный как коренными 
этническими сообществами, так 
и переселенческими группами, – 
рассказал старший научный со-
трудник отдела этнологии и ан-
тропологии Пермского федераль-
ного исследовательского центра 
УрО РАН, кандидат исторических 
наук Дмитрий Вайман.

По его словам, первым пунктом 
экспедиции стал участок Пихтин-
ский Заларинского района, где 
проживают голендры – потомки 
переселенцев, осваивавших си-
бирские земли в ходе столыпин-
ской реформы 1911 года:

– Мы определили круг тем, 
которые будут в центре фикса-
ции объектов нематериального и 
культурного достояния. У голен-
дров это свадьба и традиционная 
система питания. В данном слу-
чае технология приготовления и 
бытования традиционной кухни, 
которую они принесли с собой в 
начале ХХ века из Волынской гу-
бернии: польский борщ, картоф-

лянки, вареники, пирожки с горо-
хом. Борщ – название самого супа, 
и есть несколько видов борщей: 
бурачный (со свеклой), щавущеч-
ный (с щавелем) и польский (со 
сметаной и уксусом). Его подавали 
на праздник и свадьбу. Эти супы 
готовятся без капусты. Картофель 
и мясо подаются отдельно.

Еще одно свадебное блюдо – ва-
реники. Чтобы накормить всех го-
стей, хозяйки начинали лепить их 
загодя, делая «полуфабрикаты»: 
отваривали, сушили и прятали 
в подпол. Когда наступало вре-
мя застолья, вареники тушили в 
сметане и других видах подлива. 
Свадьба у пихтинских голендров 
длится три дня. Символом пере-
хода невесты в статус замужней 
женщины становился традици-
онный головной убор – «чэпэц». 
Он заменял собой венок, который 
надевали на голову следующей 
девушке на выданье.

ЛЕЧЕНИЕ БАРАНОМ 

Далее группа ученых отпра-
вилась в деревню Люры Баян-

даевского района. Эксперты при-
сутствовали на демонстрации 
старинного бурятского обряда 
«Хонеор аргалха» («лечение ба-
раном»). Предыдущая экспедиция 
с этой же целью посещала село 

Новониколаевск Эхирит-Булагат-
ского района больше 20 лет назад.

Согласно обряду, больного 
укладывают на лежанку из рас-
паренной травы «гэшэгэнэ» или 
овса, смешанного с содержимым 

Сокровища Приангарья
Этнографы изучили традиции 
голендров, бурят и тофалар
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большой брюшины заколотого 
барана. Затем на тело в опре-
деленном порядке выкладыва-
ются внутренности животного. 
Человека заворачивают в одеяла 
и оставляют на 30–40 минут. 
В старину это время высчиты-
вали по готовности бараньего 
мяса.

– Это архаичная традиция 
сохранения народной меди-
цины. Обкладывание больного 
внутренними органами живот-
ного применялось для лечения 
легочных заболеваний, болезней 
печени, кишечника, суставов и 
при травмах. Характерно, что 
для лечения мужчины резали 
барана, а для женщины – овцу, 
– подчеркнул Дмитрий Вайман.

КАМЕНЬ ОХОТНИКА

Традиционный уклад тофа-
ларов в Нижнеудинском районе 
зафиксировала группа ученых 
из Санкт-Петербурга. Эксперты 
побывали в поселке Алыгджер. 
Особый интерес для них пред-
ставлял родовой съезд – суглан 
и национальные спортивные 
игры «Аргамчы-Ыры» («арка-
ньи игры»). Мероприятие было 
восстановлено и ежегодно про-
водится в Тофаларии с 1991 года.

Эксперты изучили камни 
причудливой формы «кастар-
ма» – символ удачи охотников 
и технологию приготовления 
традиционных лепешек на пе-
ске.

– Для нас было открытием, 
что в Кунсткамере в Санкт-
Петербурге тоже есть эти камни, 
собранные в 1908 году Виктором 
Васильевым, советским уче-
ным-этнографом и фольклори-
стом, исследователем культуры 
народов Севера России, – отме-
тил замдиректора Музея антро-
пологии и этнографии имени 
Петра Великого РАН (Кунстка-
мера) Владимир Давыдов. – Нам 
удалось зафиксировать тради-
ционный способ приготовления 
лепешки в золе, в песке. Лепеш-
ка есть у разных народов. Хлеб 
в Восточную Сибирь пришел с 
русским населением, с распро-
странением муки. В то же время 
были традиционные технологии 
приготовления: например, са-
ранку добавляли, жир. Что для 
нас удивительно, даже в рамках 
одного населенного пункта у ре-
цептуры разные нюансы .

Как подчеркивает Владимир 
Давыдов, оленеводство объеди-
няет в себе материальную и не-
материальную культуру тофа-
ларов:

– Очень много оленеводче-
ской лексики мы зафиксирова-
ли во время экспедиции. Люди 
показывали предметы, седла. 
Отношения человека и оленя 
важны для местного населения. 

Итогом экспедиции в Ниж-
неудинский район станут на-
учные статьи, рекомендации по 
сохранению культурного насле-
дия тофаларов. 

– И фильм, – добавил Вла-
димир Давыдов. – Важно сохра-
нить живую память, то, как са-
ми люди рассказывают об этих 
явлениях.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото предоставлены 
участниками экспедиции

  ОБРАЗОВАНИЕ  
ЕГЭ на 100 баллов в 
Иркутской области в 
этом году сдали 44 
человека. Особенно 
отличились иркутские 
и ангарские школьники, 
показав максимальный 
результат по двум и 
даже трем предметам. 
О предварительных 
итогах государственной 
итоговой аттестации 
рассказал министр 
образования региона 
Максим Парфенов.

Так, 200 баллов по ЕГЭ получи-
ли Владислав Юдин из Ангарского 
лицея № 2, Станислав Микишев 
из школы № 10 Ангарска, Ольга 
Алдаранова из гимназии № 1 Ир-
кутска. А выпускник иркутской 
школы № 15 Александр Сазонов 
набрал 300 баллов на экзаменах по 
трем предметам: химии, биологии 
и русскому языку.

– Сто баллов на ЕГЭ – это ре-
зультат мотивации самого школь-
ника, его способностей и талантов, 
его погруженности, увлеченности 
предметом, – прокомментировал 
Максим Парфенов. – Безусловно, 
это и колоссальная поддержка ро-
дителей, семьи, а также педаго-
гов и наставников. Не всегда сто-
балльные результаты совпадают с 
золотой медалью, потому что и до-
рога к ним, и мотивация разные.  

По словам министра, ЕГЭ на 100 
баллов сдали выпускники учебных 
заведений из Иркутска, Ангарска, 

Усолья-Сибирского, Братска, Усть-
Илимска, Иркутского, Эхирит-Бу-
лагатского, Нижнеилимского, Ше-
леховского районов. 

– Это еще раз говорит о том, 
что и сельские школы способны 
подготовить выпускников-сто-
балльников, а в регионе созданы 
равные условия для получения ка-
чественного образования, вне за-
висимости от места проживания. 
В числе стобалльников также один 
обучающийся среднего профессио-
нального образования и четыре 
выпускника прошлых лет. В целом 
таких высоких результатов по ЕГЭ 
в регионе не было давно, – подчер-
кнул министр.

3205 участников ЕГЭ зареги-
стрировались на пересдачу одного 
из предметов в дополнительные 
дни, 3 и 4 июля, что почти на ты-
сячу человек больше, чем в 2024 
году. 

– Эта инициатива президента 
России, на мой взгляд, оказалась 
очень нужной и востребованной 
ребятами, которые могут улуч-
шить свой результат, – отметил 
министр. 

В сентябре пройдет дополни-
тельный период, в котором при-
мут участие выпускники школ, 
не набравшие достаточно баллов, 
чтобы преодолеть «порог» по ос-
новным предметам – русскому 
языку и математике для полу-
чения аттестата о среднем общем 
образовании.

По итогам экзаменов было по-
дано 190 апелляций, из них в 39 
случаях результат участникам 
повысили, в остальных случаях 
оставили без изменений. 

– Уменьшение количества апел-
ляций по годам говорит о том, что 
ребята максимально погружались 

в свои ответы, в свою работу. Есть 
четкий расклад по задачам, по бло-
кам экзамена, количеству баллов, 
которое можно получить за ту или 
иную часть, – сказал Максим Пар-
фенов. – Поэтому и число возни-
кающих вопросов по результатам 
снижается. 

В этом году на ЕГЭ было за-
фиксировано 12 нарушений: во-
семь – письменные заметки или 
шпаргалки, четыре – использова-
ние сотовых телефонов. Все нару-
шители удалены с экзаменов, а их 
результаты аннулированы. В про-
шлом году за время проведения 
ЕГЭ, включая дополнительные дни, 
было зафиксировано 14 нарушений. 

Как рассказала начальник отдела 
оценки качества образования и ор-
ганизации ГИА министерства об-
разования Иркутской области Та-
тьяна Данилова, теперь при входе в 
пункт проведения экзамена (ППЭ) 
должны присутствовать родители. 
В нынешнюю экзаменационную 
кампанию для наблюдения было 
привлечено около 300 родителей. 

Кроме того, у всех желающих 
была возможность отправить на-
прямую обращение в Рособрнадзор 
о любых нарушениях на ЕГЭ через 
платформу обратной связи на пор-
тале Госуслуги с помощью QR-кода, 
размещенного при входе в каждый 
ППЭ. По информации Татьяны Да-
ниловой, за всю экзаменационную 
кампанию было всего два таких об-
ращения, по которым сотрудники 
министерства дали пояснения по 
требованиям порядка проведения 
экзаменов.

Сейчас ведется работа по атте-
стации защищенных каналов свя-
зи. В нынешнем году в тестовом 
режиме экзаменационные мате-
риалы из двух пунктов были пере-
даны в федеральный центр те-
стирования по этим каналам, что 
значительно повысило безопас-
ность процесса. В следующем году 
к системе планируется подключить 
остальные пункты проведения эк-
заменов в Иркутской области.  

  Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Право на пересдачу
В регионе подвели 
предварительные итоги ЕГЭ

ЕГЭ – формат 
м а к с и м а л ь -
но прозрачный, 
спра ве д ливый , 

объективный, создающий 
равные условия для всех ре-
бят, поэтому списывания 
здесь быть не должно. Это 
представляет угрозу не толь-
ко для списывающего, но и 
для всех, кто находится с ним 
в одной аудитории. Даже ес-
ли ребенок не воспользуется 
шпаргалкой, но она будет об-
наружена, то результаты эк-
замена отменят.

Максим ПАРФЕНОВ, министр 

образования Иркутской области

 
Всего в нынешнем году участниками государственной аттестации по итогам 
освоения программ среднего общего образования стали почти 13 тыс. 
человек. Во всех 42 муниципалитетах работали 105 пунктов проведения 
экзаменов, на них были задействованы более 4,5 тысячи работников. 
Экзаменационная кампания прошла в штатном режиме.

БЩЕСТВО



OGIRK.RU20 9 июля 2025 № 75 (2865) ИСКУССТВ     

 ИСТОРИЯ  Художник, 
преподаватель 
Иркутской областной 
детской школы искусств 
Владимир Тарасов 
много лет занимается 
исследованием 
одной картины. Это 
живописный репортаж 
кисти Михаила 
Васильева «Перенесение 
мощей святителя 
Иннокентия». Картина 
уникальна тем, что на 
ней автор запечатлел 
торжественный 
обряд, связанный с 
канонизацией первого 
иркутского святого. 
А еще это настоящая 
галерея портретов в 
миниатюре – на полотне 
свыше 120 персонажей. 

ГАЛЕРЕЯ ПОРТРЕТОВ 
В МИНИАТЮРЕ

9 февраля 1805 года в Иркутске 
состоялось перенесение чудотвор-
ных мощей святителя Иннокен-
тия (Кульчицкого) из Тихвинской 
церкви Вознесенского мужского 
монастыря в Вознесенский со-
бор. Участниками процессии кро-
ме священников стали иркутяне 
разных сословий – чиновники, 
военные, купцы, казаки, солдаты 
и другие. Именно это событие и 
отразил художник-самоучка Ми-
хаил Васильев, которому на тот 
момент был 21 год. Есть версия, 
что работа была выполнена в мо-
настырских стенах и по всем при-
знакам оказалась не закончена. 
Более ста лет картина находи-
лась в монашеской келье, потом 
хранилась в церковном подвале, 
ризнице и наконец оказалась в 
притворе Крестовоздвиженской 
церкви. 

– Впервые я увидел репро-
дукцию картины на страницах 
краеведческого журнала «Земля 
Иркутская». Сопроводительный 
текст к ней написала искусство-
вед и историк Тамара Крючкова. 
Долгое время я занимался изуче-
нием и реконструкцией казачьего 
мундира. Был удивлен, когда на 
картине 1805 года увидел несколь-
ко фигур в казачьей униформе, 
поскольку первые упоминания о 
казачьем мундире датировались 
в иркутской истории 1814 годом. 
Меня это заинтересовало, и я стал 
детально изучать картину, – рас-
сказал Владимир Тарасов. 

Еще больше он удивился, когда 
при увеличении обнаружил, что 
лица у людей на полотне разные. 
По словам исследователя, когда 
пишут толпу, обычно не прорисо-
вывают индивидуальные черты. А 
здесь отчетливо видны портреты 
в миниатюре. Более того, просле-
живается сходство персонажей с 
реальными людьми, которые про-
живали в Ир-
кутске в нача-
ле XIX века. 

В л а д и -
миру Та-
расову за 
время ис-
с л е д о в а -
ния удалось 
опре де лить 
35 персона-
жей, изо-

браженных на картине. Главный 
документ, позволяющий изучать 
портреты на полотне, – это «Це-
ремониал», состоящий из двух 
частей: церковной и губернской. 
Они определяют круг участников 
и порядок их прохождения во вре-
мя церемонии. Также историк ис-
пользует архивные сведения, ме-
муары и церковные метрические 
книги, в интернете ищет картины 
других художников, имеющих от-
ношение к Иркутской губернии 
позапрошлого века.

У КОГО МИТРА, У КОГО КЛОБУК

– Особых сложностей не воз-
никло с определением священно-
служителей. Например, за моща-
ми следуют две фигуры в митрах. 
Тогда этот головной убор могли 
носить архимандрит Вознесенско-
го монастыря Иакинф Бичурин и 
епископ Иркутский и Нерчинский 
Вениамин Багрянский. Портреты 
этих священнослужителей есть в 
Иркутске, по ним их можно иден-
тифицировать, – пояснил Влади-
мир Тарасов. 

«Церемониал» помог распоз-
нать личности и других священ-
ников. В начале процессии, как 
сказано в документе, «идет про-
тоиерей благочинный Сухих, кро-
пит святою водою все шествие». 
Это Федор Сухих, настоятель Ар-
хангельской церкви, будущий ар-

химандрит Посольского мона-
стыря. Возле него мальчик-

пономарь с водосвятной 
чашей. Вероятно, это 
15-летний Иван Кузне-
цов, сын кяхтинского 
священника Иоанна 
Кузнецова.

– Рядом с Бичу-
риным и Багрян-
ским идет человек 
примерно в такой 
же одежде, но у не-
го головной убор – 
черный клобук. Это 
игумен Лаврентий 
Мордовский. Со-
мнений не было, 

поскольку в это время он был 
в Иркутске и служил настояте-
лем Киренского Свято-Троицкого 
монастыря, – отметил Владимир 
Иванович. – Один из священни-
ков меня поразил своей длинной 
шеей, около него другой священ-
ник ниже ростом. Этих же людей 
я увидел на картине другого ху-
дожника. Скорее всего, это Сот-
никовы – Алексей Федорович и 
Алексей Алексеевич. 

В правой части картины вни-
мание привлекают две монахини. 
Они присутствуют на торжестве, 
но не участвуют в обрядовых дей-
ствиях. Это могли быть игуменья 
женского Знаменского монастыря 
Анфиса Шатилова и казначея Ме-
ланья Попова. Их имена сохрани-
лись в архивных документах. 

– На полотне есть женщина в 
синей накидке. При увеличении 
видно, что она склонилась над 
вышивкой, в руке у нее игла с 
ниткой. Это может быть портрет 
известной иркутской золотошвеи 
Екатерины Постниковой. Она де-
лала много работ для храмов, в 
частности, вышила икону-пелену 
с ростовым изображением свя-
тителя Иннокентия, которую от-
правили в дар императору, – рас-
сказал Владимир Иванович.

КОСТЮМ – КЛЮЧ К ИМЕНИ

Михаил Васильев, судя во всему, 
обладал не только изумительным 
талантом и мастерски передавал 
портретное сходство, у него еще 
была отличная память. Он деталь-
но отразил особенности одежды, 
что помогло установить предста-
вителей разных сословий. 

– Одним из первых узнал на 
картине генерал-лейтенанта Ни-
колая Лебедева. Он был военным 
губернатором, командовал всеми 
войсками, размещенными в гу-
бернии. Его большой портрет на-
ходится в Иркутском художествен-
ном музее. Рядом – полковник Егор 
Сапожников, командир Иркутского 
гарнизонного полка. Благодаря ка-
зачьей форме удалось установить 

Тайны живописного репортажа
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Иркутский художник определил 35 персонажей на картине XIX века
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личность управляющего казачьим 
полком Алексея Лихачева, – отме-
тил художник-исследователь. 

На полотне выделяются пер-
соны чиновников высокого ранга. 
Один из них – в красном сенатор-
ском мундире, у второго – орден на 
ленте. 

– Это могут быть высокие гости 
из столицы. Но о факте их при-
бытия нет никаких сведений. С 
другой стороны – губернатор Сели-
фонтов в прошлом был сенатором 
и вполне мог носить красный сена-
торский мундир. Из других чинов-
ников пока атрибутирован лишь 
один – Григорий Резанов, коллеж-
ский советник, председатель Уго-
ловной палаты, кавалер ордена св. 
Анны. Некоторое время он был ви-
це-губернатором Иркутска, – про-
должил Владимир Иванович. 

УЗНАТЬ КУПЦА ПО ДЕТАЛЯМ

Из представителей иркутского 
купечества исследователь обнару-
жил на картине фигуры городского 
головы Дмитрия Мыльникова, его 
жены и дочери. Определить это по-
могла медаль с большим ушком на 
голубой ленте. Эту высокую и пре-
стижную награду городской голова 
Мыльников мог получить одновре-
менно с почетным званием, кото-
рое он имел.

– Слева от него стоит мужик в 
простенькой одежде, и непонятно, 
кто это может быть, и почему его 
допустили к столь важным особам. 
Выясняется, что это иркутский ку-
пец, меценат Николай Чупалов, ко-
торый очень скромно одевался, но 
был весьма состоятельным и щедро 
перечислял деньги на благотвори-
тельность, – прокомментировал 
исследователь. 

На одной горизонтали с выс-
шими сановниками расположено 
семейство купцов Медведниковых. 
Первой атрибутировать удалось 
Елизавету Медведникову (Красно-
горову). Портрет совпадает с опи-
саниями современников, которые 
отмечали ее красоту и доброту. 
Чуть в отдалении от нее глава се-
мейства – купец 2-й гильдии Федор 
Медведников. 

Исследователь предполагает, 
что еще одна купчиха относится 
к семейству Мичуриных. Ее образ 
встречается на картине кисти не-
известного художника под назва-
нием «Сибирская купчиха», кото-
рая находится в Государственном 
историческом музее. 

– По моим подсчетам, еще около 
35 персонажей на картине «Пере-
несение мощей святителя Инно-
кентия» можно идентифициро-
вать. Впереди у меня не менее мас-
штабный проект, который связан с 
работой художника Андрея Марты-
нова «Бал в Иркутске в 1805 году». 
Это серия литографий, где также 
представлены многие историче-
ские личности. В их числе Ян По-
тоцкий, автор романа «Рукопись, 
найденная в Сарагосе», россий-
ский дипломат, государственный 
деятель граф Головкин, основате-
ли иркутского театра Алексей Шу-
бин и Василий Горчаков и многие 
другие. Возможно, будут найдены 
уникальные факты и открыты еще 
неизвестные страницы истории 
Иркутска, – поделился планами 
Владимир Тарасов. 

 Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

– Наибольшее количество про-
ектов, получивших поддержку 
в нашем регионе, из Иркутска 
– всего их 16. Остальные – из 
Нижнеудинска, Ангарска, Братска, 
Усть-Илимска, Иркутского, Шеле-
ховского и Черемховского районов. 
Эта победа в конкурсе – большая 
заслуга авторов проектов. Их идеи 
прошли серьезный отбор. Уверен, 
каждый проект найдет свое во-
площение и принесет реальную 
пользу, – сказал губернатор Ир-
кутской области Игорь Кобзев.

ИСТОРИЯ БРАТСКОГО 
ОСТРОГА 

Проект «Первозданный 
Братск» направлен на создание 
первого в Братске иммерсивного 
театрального спектакля-рекон-
струкции о событиях XVII века в 
Братском остроге. Он приурочен к 
395-летию Братска Острожного. В 
центре спектакля – фигура при-
казчика Братского острога Ивана 
Похабова, против бесчинств ко-
торого восстали тунгусы, буря-
ты, русские крестьяне и служилые 
люди (казаки). По приказу царя 
Иван Похабов был пойман, разжа-
лован и наказан.

– Спектакль покажет всю слож-
ность жизни и личную драму лю-
дей, осваивающих огромное про-
странство Сибири и укрепляющих 
тем наше государство. Иван По-
хабов был, без сомнения, храбрым, 
упрямым, волевым. Но он был 
прежде всего человеком, которому 
власть вскружила голову, – под-
черкнули авторы проекта.

Для того, чтобы 
актеры спектакля 
могли глубже погру-
зиться в контекст 
эпохи, для них бу-
дет проведена 
историческая 

лекция, к работе над спектаклем 
привлекут исторических консуль-
тантов и научных сотрудников 
Архитектурно-этнографического 
музея «Ангарская деревня им. О. 
Леонова».

ПЕРЕДЫШКА ДЛЯ МАМЫ 

Инициатива «Передышка для 
мамы 2.0» – продолжение уже 
реализованного проекта, направ-
ленного на поддержку родителей 
детей с расстройствами аутисти-
ческого спектра в возрасте от трех 
до 15 лет. Она включает в себя че-
тыре этапа. Первый – диагностика 
40 детей. По ее итогам родители 
получат рекомендации по разви-
тию ключевых навыков, а 20 детей 
с трудностями в обучении будут 
отобраны для дальнейшей работы. 

Во время второго этапа прой-
дут регулярные индивидуальные 
занятия с детьми для устранения 
выявленных проблем. Для роди-
телей предусмотрены ежемесяч-
ные встречи групп взаимопомо-
щи, творческие мастер-классы, 
индивидуальные практические 
стажировки для тренировки на-
выков работы с ребенком дома и в 
общественных местах. Родителям 
с эмоциональным выгоранием 
будут предложены еженедельные 
консультации с психологом. 

В ходе третьего этапа 10 семей 
с наибольшими сложностями по-
лучат усиленную помощь. Детям 
будут организованы ежедневные 
четырехчасовые занятия для ос-
воения жизненно необходимых 
навыков и формирования соци-

ально приемлемого поведения. 
Во время четвертого эта-

па будет дана итоговая 
оценка навыков детей 

с использовани-
ем специаль-

ных протоколов, в зависимости 
от возраста и уровня подготовки 
ребенка. 

НЕ ТОЛЬКО ПОХОДЫ 

Школа спортивного туризма 
культурно-досугового подрост-
ково-молодежного центра «Род-
ник» направлена на вовлечение 
детей и подростков в туристиче-
скую деятельность.

– Главная идея проекта – ув-
лечь детей и подростков спортив-
ным туризмом, показать им, что 
туризм – это не только походы, а 
отдельное серьезное направление 
в спорте, которое может в даль-
нейшем стать для них не только 
хобби, но и профессией, – подчер-
кнули авторы. 

В рамках проекта будут прове-
дены учебно-тренировочные сбо-
ры «Школа спортивного туриз-
ма», участие в которых примут 
до 50 человек. Планируется, что не 
менее 20 детей и подростков бу-
дут заниматься в спортивном за-
ле, изучать основы альпинистской 
подготовки, организации турист-
ского быта в природных условиях, 
подготовку к походам, получать 
навыки первой доврачебной по-
мощи.

Запланировано несколько од-
нодневных походов на территории 
Олхинского плоскогорья, в кото-
рых примут участие не менее 80 
детей и подростков. Для тех, кто 
тренировался в течение года в 
спортзале, запланирован много-
дневный поход по Олхинскому 
плоскогорью в качестве итоговой 
аттестации полученных ими зна-
ний и навыков. 

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото из архива героев публикации  

Проекты
с реальной пользой
На что направят президентские 
гранты в Приангарье? 
 КОНКУРС  Изучение истории Братского острога, 
возрождение интереса детей к спортивному туризму, 
профилактика сквернословия среди подростков, создание 
постановки кукольного берестяного спектакля. 26 
проектов из Иркутской области стали победителями 
второго конкурса Фонда президентских грантов и получат 
поддержку на общую сумму 58 млн рублей. 

, 
ание 

лучат
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ПРОЕКТ ГАЗЕТЫ «    БЛАСТНАЯ»

«КиноХоровод» продол-
жает традиции фестиваля 
искусств «Огни магистра-
ли», который впервые про-
шел на БАМе в 1976 году. В 
этом году в нем приняли 
участие девять команд из 
Братска, Усть-Кута, Братско-
го, Нижнеилимского, Усть-
Кутского, Киренского, Каза-
чинско-Ленского, Жигалов-
ского, Качугского районов. 

– У нас было шесть съе-
мочных дней, в течение 
которых школьники тру-
дились с восьми утра и до 
поздней ночи. Затем шел 
монтаж и конкурс как итог 
фестиваля, – рассказала ав-
тор и руководитель «Север-
ного десанта» и «КиноХо-
ровода» Татьяна Жиндае-
ва. – В кадре появлялись 
профессиональные актеры, 
которые принимают уча-
стие в «десанте», – Сергей 
Апрельский, Михаил Хими-
чев, Алексей Аникин, Ири-
на Горкунова, а также наша 
гостья из Гагаузии, певи-
ца Людмила Тукан. Вместе 
с ребятами на съемочной 
площадке активно работали 
кураторы-наставники.

   «НУ, ОХОТНИК»
Гран-при фестиваля 

получила кинолента «Ну, 
охотник» объединенной 
команды «УКиноСтудия» 
города и Усть-Кутского рай-
она. На съемках ребятам 
активно помогали местные 
жители, участвуя в массов-
ках и даже сыграв неболь-
шие роли. В основе фильма 
– всесоюзное соревнование 

по добыче пушнины, объ-
явленное во время Великой 
Отечественной войны. Си-
бирские мальчишки, взяв 
отцовские ружья, набива-
ли по 500 шкурок ценных 
зверьков, помогая фронту. 

   «ВАНЯТКА» 
Приз за лучший сцена-

рий взяла короткометраж-
ка «Ванятка» команды 
«Первые» Братского рай-
она, повествующая о том, 
как дети в период Вели-
кой Отечественной вой- 
ны вставали к станкам, 
заменяя своих родителей 
и выполняя по три про-
изводственные нормы. 
Ее снимали в интерьерах 
Усть-Кутского института 
водного транспорта, где со-
хранились уникальные то-
карные станки 50-х годов. 

   «ТИМУР И ЕГО КОМАНДА. 
   ПЕРЕЗАГРУЗКА» 

За лучший актерский 
ансамбль жюри отмети-
ло картину «Тимур и его 
команда. Перезагрузка». 
Ее авторы – команда «Ки-
ноСибирь» Жигаловского 
района. По сценарию ре-
бята спасают от сноса не-
достроенную церковь, на 
месте которой бизнесмен 
хочет построить торгово-
развлекательный центр. 
Для съемок глава Усть-Кута 
Евгений Кокшаров и мэр 
Усть-Кутского района Сер-
гей Анисимов помогли опе-
ративно найти колесный 
бульдозер и джип черного 
цвета. Именно на «кру-

той тачке» в кадре эффек-
тно появился актер Сергей 
Апрельский в роли бизнес-
мена. 

   «СВЕТ ДУШИ»
А еще глава Усть-Кута 

помог найти лошадь, брич-
ку и корову для фильма 
«Свет души» команды 
«Братчане». Он посвящен 
сибирякам, которые во вре-
мя Великой Отечественной 
войны принимали в свои 
семьи детей-сирот из Ле-
нинграда. Одной из таких 
самоотверженных женщин 
стала учительница местной 
школы Варвара Николаевна, 
приютившая и вырастив-
шая десять сирот. Кинолен-
та «Свет души» отмечена в 
номинации за лучшую опе-
раторскую работу.

   «ВИННИ ПУХИ»
В числе комедий фе-

стиваля – «Винни Пухи» 
команды «ШКИД» поселка 
Радищев Нижнеилимского 
района. Отряд комсомоль-
цев на БАМе го-
товится к встрече 
гостей-артистов, 
но неожидан-
но пропадают все 
припасенные для 
них продукты. По-
вар Налимыч по-
дозревает двух 
мальчишек. Они 
отвечают, что их 
вины в произо-
шедшем нет, а все 
съел медведь. Так 
ли это, рассказы-
вается в коротко-

метражке. Главные актеры 
– Иван Замятин и Виктор 
Кибирев, они же сценари-
сты и режиссеры, победи-
ли в номинации «Лучшая 
мужская роль».

Узнав о том, что часть 
сцен будет сниматься на 
рынке, местные продавцы 
не только нашли и наде-
ли одежду 70-х годов, но и 
озаботились реквизитом – 
домашними заготовками и 
овощами, а еще по просьбе 
юных режиссеров щелкали 
в кадре кедровые орешки. 

   «СКРИПАЧ»
Зал плакал на премьере 

военной драмы «Скрипач» 
команды «КаЛейДОСКОП» 
Качугского района, которая 
повествует о семье музы-
кантов Иркутской филар-
монии. Отец скрипач Вени-
амин, мать пианистка Кла-
ра и их двое детей Михаил 
и Соня поехали на гастроли 
в Одессу. Путешествие со-
впало с началом войны, вся 
семья попала в пересыль-

ный лагерь, отку-
да живой смогла  
выйти только Со-
ня. Вместе с деть-
ми роли испол-
нили профессио-
нальные служите-
ли Мельпомены – 
Михаил Химичев, 
Людмила Тукан, 
Ирина Горкунова. 
Картина отмечена 
сразу в двух но-
минациях: «Луч-
ший продюсер» и 
«Лучшая женская 

роль» (Александра Глады-
шева, сценарист, режиссер 
и актриса).

   «СИБИРЬ – 
   ЛЮБОВЬ МОЯ!» 

Новинкой нынешней 
церемонии закрытия дет-
ского кинофестиваля стал 
«Хоровод дружбы», в ко-
торый встали, взявшись за 
руки, все 100 его участни-
ков – дети, взрослые, акте-
ры, организаторы. 

На закрытии была объ-
явлена тема третьего «Ки-
ноХоровода» – «Сибирь – 
любовь моя!». Будут досня-
ты фильмы на тему первого 
фестиваля «Герои БАМа»: 
«Мы – молодая гвар-
дия» о бамовском театре 
и «Роддом» о первом вра-
че легендарной магистра-
ли. Продолжится работа над 
короткометражками по те-
ме «Наследники Победы»: 
«Тайна старого аэродрома» 
об истории перевалочного 
аэродрома Киренска, через 
который в годы ВОВ из Аля-
ски на фронт шли лизинго-
вые самолеты; и «Зарубки 
на сердце Замаратского» – 
об известном художнике и 
писателе Нижнеилимской 
земли. Авторы намерены 
вернуться к юбилейным 
датам – 250-летию Кирен-
ска, 60-летию Железногор-
ска-Илимского и Братска, 
которые отмечают в ны-
нешнем году. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото из архива проекта  
«Северный десант» 

Ремейк «Огней магистрали»
В Усть-Куте прошел детский КиноХоровод

СКАНИРУЙ

Полная  
версия текста  
на OGIRK.RU

 � КИНО  Исторические, биографические фильмы, драмы 
и даже комедии. В Усть-Куте завершился второй детский 
кинофестиваль «КиноХоровод» культурного проекта 
«Северный десант». Ребята создали 14 короткометражных 
фильмов на тему «Наследники Победы».  

ТАЛАНТЫ И П    КЛОННИКИ
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 W стр. 1
Фестиваль открылся 

28 июня гала-концертом 
Фонда Елены Образцовой 
«Торжество русской опе-
ры». В нем приняли уча-
стие звезды отечественной 
и мировой оперы: солисты 
Московского театра «Но-
вая опера» им. Е.В. Коло-
бова меццо-сопрано Юлия 
Меннибаева и тенор Алек-
сей Татаринцев, выпускник 
Молодежной оперной про-
граммы Большого театра 
России баритон Николай 
Землянских, сопрано Амра 
Барганджия и бас Виктор 
Спорышев. Они исполни-
ли арии, дуэты и сцены из 
опер Римского-Корсакова, 
Бородина, Рубинштейна 
и Мусоргского в сопрово-
ждении Губернаторского 
симфонического оркестра 
под управлением художе-
ственного руководителя и 
главного дирижера Ильи 

Дербилова. Второе отделе-
ние было посвящено му-
зыкальному наследию Чай-
ковского. Впервые вместе с 
артистами приехала гене-
ральный директор Фонда 
Наталья Игнатенко.

   «ПИКОВАЯ ДАМА» 
   БЕЗ КУПЮР 

5 и 6 июля иркутские 
зрители впервые увиде-
ли оперу «Пиковая дама» 
Петра Чайковского по мо-
тивам повести Алексан-
дра Пушкина в постановке 
народного артиста России 
Дмитрия Бертмана для 
московского театра «Гели-
кон-опера». 

Декорации спектакля 
пришлось адаптировать к 
открытой площадке. На-
пример, роскошные лю-
стры и другие детали фо-
на возникали на больших 
экранах, которые заменяли 
задник сцены. Остальные 
части декорации повторя-

ли интерьер, где разворачи-
вается действие в «Гели-
кон-опере». Это огромный 
игральный стол, на котором 
в начале постановки как 
парадное блюдо лежал Гер-
ман, большое мутное зер-
кало, откуда возникал при-
зрак графини, часы с боем, 
патефон.

– В принципе основа 
спектакля такая же, как в 
театре, но открытая пло-
щадка всегда диктует свои 
условия, – отметил худож-
ник-постановщик, заслу-
женный работник культуры 
России Ростислав Протасов. 
– Например, приходится 
работать более укрупненно, 
ведь какие-то мелкие де-
тали перестают читаться. 
Соответственно, поскольку 
здесь такая мощная энерге-
тика природы и прекрасная 
старинная архитектура, все 
это, с одной стороны, под-
питывает, с другой – за-
ставляет работать в опре-
деленных условиях. Напри-

мер, нам нужно было под-
звучивать голоса артистов, 
ведь здесь другая акустика. 
Но все равно я очень дово-
лен, потому что спектакль 
сложился на новой пло-
щадке музыкально и дра-
матически, и нам удалось 
слиться с этим местом.

Всего в иркутском спек-
такле был занят 21 артист 
«Геликон-оперы». Главные 
партии исполнили: Ольга 
Щеглова, Лариса Костюк, 
Галина Барош, Валентина 
Гофер, Ольга Спицына, Шо-
та Чибиров, Виталий Се-
ребряков, Станислав Швец, 
Михаил Никаноров, Дми-
трий Чернов, Дмитрий Хро-
мов, Егор Федоров и Вита-
лий Фомин. Вместе с ними 
на сцене выступали Театр 
хоровой музыки Иркутской 
областной филармонии и 
Детский музыкальный те-
атр «Стрекоза» театра им. 
Н.М. Загурского. За дири-
жерским пультом Губерна-
торского симфонического 

оркестра в этот день был 
заслуженный деятель ис-
кусств России Илмар Ла-
пиньш, который выступил 
дирижером-постановщи-
ком иркутской версии опе-
ры. Кстати, в этом вариан-
те постановки оркестр был 
размещен перед сценой, 
тогда как в «Геликон-опе-
ре» – в глубине сцены. 

– «Пиковая дама» Чай-
ковского входит в пятерку 
лучших опер мира, – от-
метил Илмар Лапиньш. – 
Она очень органична, там 
нет ни одной лишней но-
ты, ни одного лишнего сло-
ва. Все-таки Пушкин – ге-
ний и Чайковский – гений. 
И под стать им режиссер 
Дмитрий Бертман, кото-
рый совершенно потряса-
юще сделал этот спектакль. 
Кстати, для меня главный 
герой в постановке – Ли-
за. Это чистейший образ! 
Лиза не может кривить ду-
шой и делать вид, что она 
влюблена в князя. Кстати, 
в этой постановке Елец-
кий – настоящий нарцисс. 
Я впервые это понял, хо-
тя все это есть в музы-
ке Чайковского. И Лиза его 
не принимает, а влюбля-
ется в Германа со всеми 
его минусами. Герман же 
проходит трансформацию 
от влюбленного человека до 
одержимого игрока, а по-
том все осознает, поэтому в 
финале и зрителю, и арти-
стам, и музыкантам хоро-
шо, несмотря на трагиче-
ский финал. 

В финале зрители апло-
дировали артистам стоя.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

МАЛАЯ Р    ДИНА

Я видел множество «Пиковых дам» в разных театрах мира и сам 
участвовал в этих постановках, которые часто были далеки от пони-
мания смыслов этого произведения. Но здесь Бертман обнажает ду-

шу Германа, и он показывает, как он дошел до этого поклонения деньгам. И в 
самом конце он, как это принято в России, просит у всех прощения.

Илмар ЛАПИНЬШ,  
дирижер-постановщик иркутской версии оперы «Пиковая дама»

ПЕРСОНА Н    МЕРА

ИСКУССТВ

В пятерке лучших опер мира

	Î
На	сцене	«Тальцов»	опера	«Пиковая	дама»	шла	
«без	купюр»	–	более	трех	с	половиной	часов,	ведь	
авторы	постановки	уверены,	что	в	произведении	
нет	ни	одной	лишней	ноты.
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   КЛЮЧ ОТ СКАЗКИ

На выставке представлены ра-
боты в разных техниках и жанрах. 
Среди них: лоскутные куклы-по-
душки, вязаные, ватные, текстиль-
ные, деревянные, бумажные и вой- 
лочные игрушки, а также работы 
из полимерной глины и керамики, 
театральные и интерьерные куклы, 
традиционные народные, елочные 
и артельные игрушки.

– Каждый экспонат – вселен-
ная со своими таинственными 
историями, – рассказала веду-
щий специалист Иркутского до-
ма народного творчества Ольга 
Ращенко. – Экспозиция пробуж-
дает воспоминания о счастливых 
мгновениях детства и становится 
ключом от заветных дверей в мир 
доброты, ведь игрушка, созданная 
руками мастера, словно малень-

кий амулет, хранит в себе тепло 
его души. 

   ДОБРЫЕ ИГРУШКИ 
   ОЛЬГИ ГОЛОВЧАНСКОЙ

Часто куклы, действительно, 
могут рассказать о своих авторах 
очень многое, ведь любое руко- 
творное изделие отражает вну-
тренний мир своего создателя. 
Куклы иркутянки Ольги Голов-
чанской – наглядная иллюстра-
ция этого правила. Мастер рабо-
тает в смешанной технике, а так-
же создает традиционные ватные 
игрушки. Причем в каждую куклу 

она вкладывает частичку сво-
ей доброты, благодаря которой 
ее произведения не только 

красивые, но очень милые и уют-
ные. У каждой игрушки не только 
есть имя, но и паспорт, а также 
портрет. На выставке можно уви-
деть героев из сказки «Золотой 
ключик», которых создала Ольга 
Головчанская. 

– Я с детства делала кукол, ко-
нечно, простеньких – из ткани и 
проволоки, играла в театр и потом 
делала для своих друзей и сестры 
небольшие постановки, – расска-
зала Ольга Головчанская. – Потом 
мастерила текстильные игрушки 
и шаржевые, но это ушло со вре-
менем. Случай вернул меня к этой 
теме. Одно время я делала украше-
ния и продавала их на ярмарках. 
Однажды рядом стояла моя зна-
комая, у нее недавно умерла ма-
ма, которая увлекалась созданием 
кукол. Моя соседка подарила мне 
мастер-класс по игрушке в сме-
шанной технике, болванку головы, 
которую сделала ее мама, и целый 
чемодан материалов. Я осваива-
ла эту технику полгода и сделала 
из этой болванки куклу Ангелину, 
которую подарила своей знакомой. 
Так началось мое увлечение этим 
видом творчества. 

   ИНТЕРЬЕРНЫЕ КРАСАВИЦЫ 
   НАТАЛЬИ ШУЛЬГИНОЙ

Наталья Шульгина из Саянска 
представила на выставке традици-
онных текстильных кукол-малы-
шек, кроликов в смешанной тех-
нике и двух роскошных интерьер-
ных красавиц – «Снегурочку» и 
«Дух Ольхона»:

– Изначально я шила только 
текстильные куклы, но так как с 
детства рисую, леплю, вяжу, шью и 
вышиваю, мне хотелось все эти на-
выки воплотить в каком-то одном 
изделии. Если говорить о темах, то 
мне очень интересна русская и бу-
рятская культура, ведь говорят, что 
у нас в родне тоже есть коренные 
жители Прибайкалья. Кстати, оль-
хонская красавица отразила мои 
впечатления от посещения острова 
весной. Я постаралась передать в ее 
одежде прекрасный байкальский 
пейзаж.

   КОСТЮМНЫЕ КУКЛЫ 
   МАРИИ ТИХОНОВОЙ

По произведениям Марии Ти-
хоновой вполне можно изучать ко-
стюмы народов России, ведь сдела-
ны они с этнографической точно-
стью. Автор работает реставратором 
в Архитектурно-этнографическом 
музее «Тальцы» и черпает вдох-
новение в его экспозиции. На вы-
ставке можно увидеть созданных 
мастером героев в бурятских ко-
стюмах, нижегородскую девушку и 
образ Ермака в кукольном обличье.

– Я создаю кукол уже 25 лет, 
но на самом деле увлечена этой 
историей с детства, всегда лепила 
из пластилина, что-то мастерила, 
шила, – признается Мария Тихо-
нова. – Но всерьез это увлечение 
стало развиваться, когда я устрои-
лась младшим научным сотрудни-
ком в «Тальцы», и мне дали тему 
одежды. На создание первых кукол 
меня вдохновил мой муж Влади-
мир Тихонов. Он всячески поощрял 
этнографическую тему в костюме. 
Правда, сначала куклы, которые я 
делала, были немножко некази-
стые, но потом я купила книгу 
«Как лепить кукол», и техника 
возросла. Мои работы стали всем 
нравиться, и меня одолевал на-
стоящий азарт, так что, проснув-
шись утром, я мечтала продолжить 
оставленную с вечера работу. Кста-
ти, историей костюма и модой я 
тоже интересовалась с детства.

Увидеть работы этих и других 
мастеров в Ремесленном подворье 
можно до 14 сентября. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ТВОРЧЕСТВ
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ТЕРРИТ    РИИ

 � ВЫСТАВКА  Герои любимых мультфильмов, 
обрядовые игрушки и куклы в национальных костюмах 
– все это можно увидеть на выставке «Ключ от сказки». 
Она открылась в Ремесленном подворье Иркутского 
областного дома народного творчества. В экспозиции 
– более 100 работ 62 авторов и творческих коллективов 
Приангарья.

В Иркутске открылась В Иркутске открылась 
выставка рукотворной выставка рукотворной 

игрушкиигрушки

 Î
На выставке можно 

увидеть традиционные 
берестяные куклы 
и игрушки Тамары 

Потылицыной из села 
Бельск Черемховского 

района; японские 
деревянные куклы кокеши 

Александра Грошенко из Усолья-
Сибирского; ватные игрушки 

Марины Волковой из Усть-Илимска; 
игровую куклу казак-кулак Марины 

Земляничкиной из Заларинского 
района; селяночку – символ 
Усольского района Оксаны 

Ивановой из Тайтурки. 

Вселенная кукол 

   ДОБРЫЕ ИГРУШКИ 
   ОЛЬГИ ГОЛОВЧАНСКОЙ


